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Долгие провода
Сроки ремонта техники Apple увеличатся до двух месяцев

Иван Черноусов

С роки гарантийного ремонта техники 
Apple с апреля могут вырасти до двух 

месяцев. Это станет следствием того, что 
компания не планирует продлевать дей-
ствующие до конца марта соглашения 
с авторизованными сервисными центра-
ми в России, рассказали «Известиям» три 
источника на рынке. По их словам, для 
выполнения гарантийных обязательств 
перед россиянами компания создаст 
представительство за рубежом. Имен-
но туда будут пересылаться все устрой-
ства, требующие обслуживания. Слож-
ная логистика и увеличит время ремонта. 
При этом чинить будут только гаджеты, 
поставленные до марта 2022 года или же 
приобретённые за пределами РФ. За га-
рантийное обслуживание техники, по-
ставленной по схеме параллельного им-

порта, по-прежнему придётся отвечать 
продавцу.

Сроки действия договоров меж-
ду Apple и её российскими авторизо-
ванными сервисными центрами (АСЦ) 
истекают в конце марта, и компания 
не намерена их продлевать. Об этом 
«Известиям» рассказал собеседник 
в одном из IT-дистрибьюторов и под-
твердили два источника в крупном ри-
тейле.

— Apple не будет продлевать догово-
ры с российскими авторизованными 
сервисными центрами. Вместо этого 
компания заключит контракт на про-
ведение гарантийного ремонта с од-
ним из зарубежных партнёров. Таким 
образом, корпорация больше не будет 
напрямую взаимодействовать с рос-
сийскими АСЦ, — рассказал 
собеседник «Известий».
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Торговая ремарка
Создан новый список параллельного импорта — в него вошли товары IKEA, игрушки,  
моторные масла, запчасти и косметика

Вера Кузьмина,  
Валерий Кодачигов

Американские игрушки Hasbro 
и Mattel, товары IKEA, а также про-

дукцию многих других покинувших Рос-
сию брендов разрешено ввозить по па-
раллельному импорту — Минпромторг 
расширил список товаров для поста-
вок в страну по этой схеме. В перспек-
тиве перечень может увеличиться: ми-
нистерство намерено вносить в него 
не только отдельные торговые марки, 
но и их головные компании, то есть пра-
вообладателей, рассказали «Извести-
ям» в ведомстве. В целом такой подход 
приведёт к расширению ассортимен-
та в отечественных магазинах, однако 
следует тщательно проработать меха-
низм исключения из списка вендоров, 
которые решат вернуться в РФ, отме-
чают эксперты.

IKEA, а также американские про-
изводители игрушек Hasbro и Mattel, 
включены в перечень товаров парал-
лельного импорта. С соответствую-
щим приказом Минпромторга озна-
комились «Известия». Помимо этих 
брендов в него попали производите-
ли одежды, косметики и парфюме-
рии и другой продукции. В частности, 
в новой редакции списка появились 
Lancome, Giorgio Armani и Yves Saint 
Laurent.

В Минпромторге «Известиям» ска-
зали, что изменения носят точечный 
характер и связаны как с дополнени-
ем перечня товаров, разрешённых для 
параллельного импорта, ушедшими 
брендами, так и с исключением ряда 
марок, возобновивших по-
ставки в Россию.

Быт и химия
Штраф за продажу лекарств без рецепта  
повысят до 200 тысяч

Наталья Башлыкова

Госдума на следующей неделе 
примет в первом чтении законо-

проект парламентариев от «Единой 
России», который позволит значи-
тельно увеличить размер штрафов 
за продажу лекарств без рецеп-
тов, выяснили «Известия». Наказа-
ния будут варьироваться от 20 тыс. 
до 200 тыс. рублей. Впрочем, неко-
торые политики и эксперты считают, 
что инициатива не сможет полно-
стью решить проблему свободно-
го оборота медикаментов, которые 
используются в качестве наркотиче-
ских средств.

По информации «Известий», 
14 марта Госдума планирует принять 
в первом чтении законопроект се-
наторов и депутатов от ЕР, который 
предполагает увеличение штрафов 
за продажу лекарств без рецептов. 
Для фармацевтических работни-
ков и должностных лиц они соста-
вят от 10 тыс. до 20 тыс. рублей (или 
дисквалификацию на срок от шести 
месяцев до одного года), для инди-
видуальных предпринимателей — 
от 50 тыс. до 100 тыс. рублей, а для 
юрлиц — от 150 тыс. до 200 тыс. руб-
лей.

Положительные заключения 
на законопроект уже дали два про-
фильных комитета — по здравоохра-
нению, а также по государственному 

строительству и законодательству. 
Они рекомендовали Госдуме при-
нять новые нормы в первом чтении.

Как объясняют авторы законо-
проекта, в числе которых первый ви-
це-спикер СФ Андрей Яцкин и глава 
комитета Госдумы по госстроитель-

ству и законодательству Павел Кра-
шенинников, с 2010 года в России на-
блюдается рост более чем в 2,5 раза 
числа лиц с зависимостью от лекар-
ственных препаратов с психоактив-
ным действием.

«Большим спросом у так называ-
емых лекарственных наркоманов 
пользуются препараты, содержа-
щие прегабалин, тапентадол, тро-
пикамид и циклопентолат, которые 
не относятся к ядовитым или силь-
нодействующим средствам и в сво-
ём составе не содержат ни наркоти-
ческих, ни психотропных 
веществ». 

Повысить сброс
ВКС получили сверхточные дальнобойные боеприпасы

Роман Крецул, Алексей Рамм

В КС России получили в своё распоря-
жение новую линейку сверхточных 

дальнобойных бомб. В её состав вхо-
дят различные боеприпасы, отличаю-
щиеся калибром, дальностью полёта, 
а также системами наведения. Новин-
ки способны поражать на расстоянии 
в десятки километров не только ста-
ционарные объекты, но и движущие-
ся машины и даже танки. В настоящее 
время первые партии бомб уже посту-
пили в арсеналы Воздушно-косми-

ческих сил. По словам экспертов, это 
сделает работу российской авиации 
безопаснее и эффективнее.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в военном ведомстве, разработка 
новой линейки высокоточных авиаци-
онных бомб началась в прошлом году. 
А уже в начале нынешнего года они 
прошли войсковые испытания, где 
в целом подтвердили свои характе-
ристики. Часть моделей по итогам те-
стирования была отправлена на до-
работку. Но остальные изделия были 
признаны боеготовыми, и сейчас идёт 

их поставка в арсеналы российских 
Воздушно-космических сил, а также 
морской авиации.

В новую линейку корректируе-
мых бомб входит несколько моделей, 
способных поражать цели на рассто-
янии в десятки километров. Они раз-
личаются своей массой, дальностью 
применения, а также системой кор-
рекции и наведения. Бомбы способ-
ны с особой точностью уничтожать 
как наземные цели, так и движущиеся 
объекты, в том числе бро-
нированные.
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Подлодный мир
Австралия станет первой неядерной страной с атомными субмаринами

Евгения Чукалина, Наталия Портякова, 
Роман Крецул

13  марта может стать поворотным мо-
ментом в сфере ядерной безопас-

ности. Ожидается, что на встрече лиде-
ров США, Великобритании и Австралии 
в рамках альянса AUKUS будет объявле-
но о соглашении по продаже Канберре 
атомных подлодок. Это будет первый 
случай в истории, когда неядерная дер-
жава пополнит свой флот субмаринами 
такого типа, создав тем самым между-
народный прецедент. В Пекине настаи-
вают, что это ставит под угрозу Договор 
о нераспространении ядерного ору-
жия (ДНЯО). Впрочем, в экспертном со-
обществе считают: говорить о прямом 
нарушении договора нельзя, хотя вы-
сокообогащённый уран, находящийся 
в реакторах подлодок, должен быть по-
ставлен под контроль МАГАТЭ.

�� АТОМ У АВСТРАЛИЙСКИХ 
БЕРЕГОВ

В не так давно созданном трёхстороннем 
альянсе AUKUS назревают серьёзные 
подвижки — 13 марта лидеры США, Ве-
ликобритании и Австралии Джо Байден, 
Риши Сунак и Энтони Альбанезе встре-
тятся в Сан-Диего (штат Калифорния). 
В Белом доме решили не вдаваться в под-
робности о повестке переговоров, отме-
тив, что стороны обсудят партнёрство 
по линии AUKUS. Тем не менее в СМИ по-
явилась информация, что в понедельник 
будет объявлено о соглашении касатель-
но покупки Канберрой американских 
подлодок класса «Вирджиния».

Согласно источникам CNN, Австра-
лия приобретёт у Соединённых Штатов 
как минимум четыре атомные подлодки 
(стоимость каждой составит $3 млрд). 
Однако собеседники Reuters уверены: 
речь идёт о покупке пяти АПЛ, причём 
первую субмарину отправят Канберре 
в ближайшие годы.

У Австралии уже есть флот из ше-
сти обычных (дизель-электрических) 
подлодок класса «Коллинз», срок служ-
бы которых будет продлён до 2036 года. 
Кроме того, до появления AUKUS в 2021-
м между Канберрой и Парижем дей-
ствовало соглашение на строитель-
ство 12 субмарин. Однако из-за решения 
создавать атомный флот вместе с США 
и Великобританией в рамках AUKUS 
Австралия разорвала заключённый 
ещё в 2016 году договор с Францией 
на $66 млрд, а также пообещала выпла-

тить $585,2 млн в качестве компенсации. 
При этом изначально планировалось, 
что Канберра получит от союзников 
по альянсу лишь технологии строитель-
ства АПЛ, но никак не сами субмарины.

Теперь же всё идёт к тому, что Ав-
стралия станет первой неядерной 
страной с флотом атомных подлодок. 
До этого такие субмарины стояли на во-
оружении только у шести членов так 
называемого ядерного клуба — России, 
США, Великобритании, Франции, Ин-
дии и Китая. Пекин, кстати, ещё летом 
2022-го заявил, что создание АПЛ для 
Канберры не должно начаться без одо-
брения всех членов МАГАТЭ, так как 
речь идёт о риске нарушения Догово-
ра о нераспространении ядерного ору-
жия, который в своё время подписала 
и Австралия.

Как пояснил директор Центра ком-
плексных европейских и международ-
ных исследований ВШЭ Василий Кашин, 
передача атомной подводной лодки 
не равна передаче ядерного оружия. 
Однако в этой сделке, о которой сторо-
ны AUKUS могут объявить уже 13 марта, 
есть аспект, затрагивающий тематику 
ядерного нераспространения.

— Он связан с тем, что в реакторах 
американских атомных подводных ло-
док используется крайне высокообо-
гащённый уран — более 90% с оружей-
ным уровнем обогащения, — отметил он.

По мнению эксперта Центра между-
народной безопасности ИМЭМО РАН 
Дмитрия Стефановича, «слишком жёст-
ко» говорить, что продажа «Вирджиний» 
Канберре — это нарушение ДНЯО.

— Никакого распространения ядер-
ного оружия здесь, конечно, нет, но есть 
распространение делящегося матери-
ала и атомных технологий, — сказал 
он «Известиям». — Проблема в том, что 
это не просто атомные подводные лод-
ки, а субмарины с реакторами на обога-
щённом уране. Никто не предполагает, 
что австралийцы будут его оттуда до-
ставать и делать бомбы, но, с другой сто-
роны, по формальному признаку такой 
высокообогащённый уран необходи-
мо ставить под соответствующий конт-
роль механизмов МАГАТЭ.

Как предположил Стефанович, сто-
роны будут проводить консультации 
с МАГАТЭ, в ходе которых сформиру-
ют некий верификационный механизм. 
Специалисты агентства будут следить 
за соответствием международным 
стандартам мер по сохранности деля-
щегося материала и за предотвраще-

нием несанкционированного допуска. 
Также есть вероятность, что при актив-
ном участии Москвы и Пекина получит-
ся добиться «более глубоких верифика-
ционных мер».

При этом передача Австралии АПЛ 
станет первым кейсом, когда неядер-
ная держава получит от ядерной стра-
ны атомные субмарины, подчеркнул 
эксперт. Если предположить, что ког-
да-нибудь у Китая или России появится 
союзное государство в Южной Амери-
ке, которому они будут готовы передать 
такие подлодки, препятствий уже ни-
каких не будет, поскольку AUKUS соз-
даст прецедент.

�� ПОЧЕМУ «ВИРДЖИНИЯ»

Впрочем, решение поставить «Вирджи-
нии» Канберре ожидаемо, считает Васи-
лий Кашин. Дело в том, что собствен-
ный австралийский промышленный 
потенциал крайне низок, страна не в со-
стоянии в короткие сроки построить 
даже дизель-электрические субмарины.

— В Великобритании же мощно-
сти по строительству таких кораблей 
крайне ограниченны, они строят лодку 
за длительный период — семь и более лет. 
Когда до этого обсуждались варианты 
строительства лодок в Австралии с бри-
танской помощью, звучали сроки, что 
Канберра получит их где-то к 2046 году, — 
объяснил эксперт.

В то же время в США цикл постройки 
АПЛ «Вирджиния» от начала закладки 
до ввода в строй составляет в среднем 
чуть более трёх лет. Поэтому в итоге со-
юзники и решили пойти по самому ре-
альному пути, поделился Кашин.

— Лодки класса «Вирджиния» отно-
сятся к четвёртому поколению амери-
канских субмарин, — рассказал воен-
ный историк Дмитрий Болтенков. — Они 
оптимизированы для разных видов бо-
евых действий. Американцы их актив-
но клепают, постоянно модернизиру-
ют. На последних поколениях уже стоят 
универсальные пусковые установки. 
Это достаточно универсальные кораб-
ли. Они примерно соответствуют на-
шим лодкам проекта 885М «Ясень-М» 
типа «Северодвинск» и «Казань».

Также особенность американских 
лодок заключается в том, что на бор-
ту могут размещаться подразделе-
ния спецназа. В целом субмарины типа 
«Вирджиния» считаются современны-
ми хорошими кораблями, подытожил 
эксперт.

Впереди Нью-Йорк
Как российские войска освобождают территории ДНР —              репортаж «Известий»

Новости  

Снарядный голод

Кирилл Аверьянов

Политолог

П риднестровская Молдавская Респу-
блика (ПМР) — пороховая бочка Вос-

точной Европы. В приднестровском селе 
Колбасна, что в 2 км от границы с Украи-
ной, находится один из крупнейших в ре-
гионе складов боеприпасов. Ещё с со-
ветских времён там хранится 20 тыс. т 
оружия — снарядов, мин, авиабомб, гра-
нат и патронов разного калибра.

У какой-то части этих запасов ис-
тёк срок годности, и они могут сдето-
нировать при неосторожном обраще-
нии, причём мощность взрыва будет 
эквивалентна бомбардировке Хиро-
симы. Однако это не останавливает 
украинское руководство. Жесточай-
ший «снарядный голод» заставляет 
президента Украины Зеленского пу-
скать слюни, глядя на находящийся 
под боком военный арсенал.

Украинские дроны летают рядом 
с Колбасной с прошлой весны. С тех 
пор Киев нагнетает ситуацию безот-
ветственными заявлениями и концен-
трацией сил на границе с непризнан-
ной республикой. В конце февраля 
Минобороны РФ заявило о готовя-
щемся Киевом вторжении в ПМР, ко-
торое будет сопровождаться инсце-
нировкой наступления российских 
войск с приднестровской территории.

Охрану запасов вооружений 
в Колбасне обеспечивают от 1 тыс. 
до 1,5 тыс. российских военнослу-
жащих. Наши миротворцы в При-
днестровье с момента завершения 
вооружённого конфликта между Ки-
шинёвом и Тирасполем в 1992 году. 
30 лет назад приднестровцы защити-
ли свою независимость и право гово-
рить на родном русском языке от мол-
давских радикалов. Теперь угроза 
исходит с другой стороны.

И в этот раз враг гораздо серьёзнее. 
Небольшому числу российских воен-

ных и приднестровских ополченцев, 
возможно, предстоит отражать атаки 
ВСУ, усиленных западными наёмника-
ми и техникой. Вероятно, Зеленский 
считает, что взять Колбасну или даже 
Тирасполь будет легче, чем Мелито-
поль или Донецк.

Приднестровье с точки зрения Ки-
ева — часть Молдавии, поэтому захо-
дить на эту территорию ВСУ могут 
только по приглашению Кишинёва. 
Чтобы склонить к нему молдавские 
власти, киевское руководство искус-
ственно раздувает информационную 
бурю по поводу якобы готовящегося 
Кремлём госпереворота в Молдавии.

В качестве доказательства приво-
дятся акции оппозиционной партии 
«Шор», которая требует от правитель-
ства компенсировать рост тарифов 
и выделить помощь уязвимым слоям 
населения. То есть украинские власти 
пытаются разглядеть «руку Москвы» 
в законных требованиях молдаван. 
Это тем более смехотворно, учитывая, 
что, по сообщениям молдавских СМИ, 
за протестами стоит беглый олигарх 
Владимир Плахотнюк — фигурант не-
скольких уголовных дел в РФ.

На акции 12 марта в центре Киши-
нёва одним из лозунгов демонстран-
тов был «Майю Санду в отставку!». 
Очевидно, здесь кроется причина того, 
почему молдавский президент подда-
кивает Зеленскому, заявляя, что Рос-
сия готовит нападение на Молдавию 
«с привлечением диверсантов с воен-
ной подготовкой». Под этим предло-
гом Санду требует от парламента рас-
ширить полномочия спецслужб, дав 
им «возможность бороться с рисками 
для безопасности страны». Под соусом 
мнимой российской агрессии Сан-

ду намеревается расправиться с оп-
понентами, в очередной раз показав: 
декларируемая прозападными сила-
ми демократия на деле оборачивает-
ся диктатурой «демократов». Одна-
ко готов ли молдавский лидер отдать 
на растерзание Приднестровье?

Это как раз неочевидно. Ведь 
украинско-молдавская авантюра 
вряд ли понравится Западу, посколь-
ку при её реализации западной элите 
будет сложно объяснить избирате-
лям, почему Зеленский не агрес-
сор и простые европейцы должны 
из-за него страдать. Кроме того, Сан-
ду, кажется, не очень хочет присоеди-
нять Приднестровье. Ведь известно, 
как к ней относятся в непризнанной 
республике. 

Впрочем, расчёты молдавских кол-
лег Киев не сильно волнуют. Об этом, 
в частности, говорит тот факт, что 
на территорию ПМР украинцы уже 
зашли — правда, неудачно. 9 марта 
сотрудники приднестровских спец-
служб задержали агентов СБУ, кото-
рые готовили в Тирасполе теракт про-
тив руководства республики. Что это, 
если не попытка раскачать политиче-
скую ситуацию перед вторжением?

Таким образом, риск нападения 
ВСУ на Приднестровье весьма ве-
лик. При этом потенциальная попыт-
ка Украины установить контроль над 
этой территорией чревата масшта-
бированием вооружённого конфлик-
та и вовлечением в него новых го-
сударств. Очевидно, что в развитии 
такого сценария вряд ли заинтересо-
ваны западные лидеры. Поэтому есть 
надежда, что партнёры Киева и Ки-
шинёва усугубления ситуации не до-
пустят.

Моральная передержка

Владислав Шурыгин

Военный эксперт

Н а минувшей неделе американский 
стратегический бомбардировщик 

B-52H Stratofortress совершил манёвры 
над Балтийским морем. Это происхо-
дило на расстоянии около 200 км от Пе-
тербурга. Самолёт вылетел из Польши, 
пролетел над Прибалтикой, после чего 
отправился в сторону Испании. Полёт 
проходил в сопровождении истребите-
лей F-16 польских ВВС. 

С военной точки зрения такой по-
лёт не означает ничего. Военно-стра-
тегическое значение его ничтожно. 
С точки зрения пилотирования над 
каким-то регионом тоже: если эки-
пажи смогли взлететь с территории 
США или, допустим, с Гуама и проле-
теть такие большие расстояния, то по-
нятно, что они подготовлены.

Возможно, это был полёт, который 
был призван напомнить русским, что 
у американцев есть B-52. Но, скорее, 
это отработка внутриевропейской по-
вестки, пропагандистское послание, 
что Америка с ними.

Сам по себе B-52, оказавшийся 
в этом регионе, — беззащитная цель. 
Уже в начале 1980-х было понятно, 
что время таких бомбардировщиков 
как ударной силы самой по себе про-
шло. И они давно перешли в состоя-
ние носителей крылатых ракет боль-
шой дальности. Это стало основным 
их оружием. В этом случае им не нуж-
но заходить на территорию Европы. 

Существовал план «Большое ко-
пьё» — основная задача этих бомбар-
дировщиков была выйти в район Се-
верного полюса и оттуда запустить 
большое количество крылатых ракет 
по СССР. Планов залетать на террито-
рию Европы не было совсем, потому 

что там, очевидно, их просто уничто-
жили бы. Тем более учитывая дально-
сти современных средств поражения 
воздушных целей у России и её воз-
можности с точки зрения ПВО. Поэто-
му, полагаю, кроме пропаганды здесь 
не было ровным счётом ничего.

Мог ли американский бомбарди-
ровщик представлять угрозу для Рос-
сии? Только в том случае, если бы 
он вдруг ни с того ни с сего с момента 
наибольшего приближения к нам вы-
пустил весь свой боезапас крылатых 
ракет и все они пошли бы по нашей 
территории. Но и в этом случае даль-
ность пуска ракет была бы такой, что 
мы могли бы начать уверенный их пе-
рехват, не говоря уже о том, что это 
сразу стало бы поводом для войны.

Поэтому угрозы от этого само-
лёта нет. Даже наоборот — для на-
шей ПВО это была прекрасная трени-
ровка. Мы вспомнили, как выглядит 
B-52 на экранах индикаторов, порабо-
тали с ним. Наши зенитчики и наши 
лётчики, которых, скорее всего, под-
нимали с боевого дежурства, пона-
блюдали и потренировались.

Насколько сложную цель пред-
ставляет собой B-52? Если он оказал-
ся в зоне действия нашей ПВО, для неё 
он не цель, а мечта. Такой сарай, кото-
рый на экране индикатора выглядит 
как большая блямба, ещё в 1960-е пе-
рестал быть серьёзной целью. Толь-
ко во Вьетнаме было сбито множество 
самолётов этого типа.

Боевое применение таких машин 
имеет смысл только когда они вою-
ют против низкотехнологичных стран 

или против стран, у которых унич-
тожены средства ПВО. Когда аме-
риканцы в Ираке вынесли всю ПВО, 
B-52 туда летали и даже кидали сво-
бодно падающие бомбы. Но Россия 
не Ирак. Этот бомбардировщик сби-
вается всем спектром наших сил ПВО, 
кроме переносных ЗРК, потому что его 
высота такова, что они просто не до-
стают. Он тихоходный, не манёврен-
ный, не имеет никакой системы стелс. 
В этом смысле он мало чем отличается 
от любого рейсового лайнера таких же 
размеров, который идёт по маршруту.

Чем руководствовались американ-
цы, выбрав этот самолёт для своей 
демонстрации, сказать сложно. Воз-
можно, выбрали как один из симво-
лов холодной войны, всем известный. 
А вот район Санкт-Петербурга был 
выбран точно неслучайно: основной 
маршрут у них идёт через Северный 
полюс, потом они разворачиваются 
и уходят обратно.

Какой политический жест сделали 
американцы таким полётом? Видимо, 
они решили дать своим союзникам 
понять: вся мощь Америки, выра-
женная в самолёте, который сделан 
в конце 1950-х, по-прежнему с Евро-
пой. И для внутриевропейской повест-
ки такой шаг мог бы быть удачным — 
там мало людей, способных адекватно 
оценивать военные стороны. Для всех 
остальных это был важный инфопо-
вод. На Украине так вообще ликова-
ние: «смотрите, Америка к нам даже 
свой стратегический бомбардиров-
щик послала на поддержку». Так что 
цель, скорее всего, достигнута.

МНЕНИЕ  

МНЕНИЕ

Тирасполь

Одесса

Кишинёв

Дмитрий Астрахань

О дной из самых горячих точек линии 
боевого соприкосновения в ДНР 

с недавнего времени стало горловское 
направление. Главная задача бойцов 
1-го Донецкого армейского корпуса — 
выбить украинских боевиков из Май-
орска и Дзержинска. А затем освобо-
дить Нью-Йорк. Так раньше назывался 
донецкий посёлок Новгородское, ко-
торый два года назад переименова-
ли киевские власти. После этого ВС РФ 
смогут выйти к стратегически важной 
трассе, через которую ВФУ перебра-
сывают подкрепления и боеприпасы 
на фронт. И если раньше украинские во-
оружённые формирования пытались 
держаться на горловском направле-
нии, то сейчас дончане начали взла-
мывать оборону врага. «Известия» по-
бывали на передовой, чтобы своими 
глазами увидеть, как идут бои в райо-
не Горловки.

�� РАССКАЗ ПРОХОДЧИКА

Сегодня, пополнившись мобилизован-
ными из Оренбурга, бойцы 1-го корпу-
са продвигаются под Горловкой в на-
правлении Майорска и Дзержинска.

— Под Горловкой продвигаемся, вы-
равниваем позиции, — рассказыва-
ет офицер 1-го Донецкого корпуса 
с позывным Проходчик. — Пополнение 
у нас поступило. Знаю я их не так дав-
но, но по моим ощущениям мужчины 
достойные. Если они чего-то не знают, 
мы научим, покажем, расскажем. Глав-
ное, чтобы берегли себя и выполняли 
приказы командиров.

Подразделение Проходчика, кото-
рый воюет с 2014 года, а до этого рабо-
тал шахтёром, состоит из резервистов, 
прошедших весь год боёв СВО.

По его словам, солдат вводят в бои 
постепенно — сначала дают обжиться, 
занимая позиции в готовых укрепле-
ниях. Подразделения мобилизован-
ных дополняют ветеранами, которые 
помогают вновь прибывшим быстрее 
освоиться.

— Людям надо с собой совладать, 
со своим страхом, — объясняет Проход-
чик. — Мы разбавляем мобилизован-

ных опытными людьми, самих их ни-
кто никуда не пошлёт. Я считаю, это 
было бы неправильно.

Когда в состав взвода для адап-
тации вводят ветеранов, проще 
становится всем, говорит офицер. 

И солдатам, которые могут следить 
за действиями опытных бойцов, и ко-
мандиру в этом случае есть на кого 
опереться.

Противник на этом направлении 
применяет в основном стрелковое 
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Эксперты оценили возможные последствия 
акций протестов в Израиле

Ведущий научный сотрудник отдела Израиля и еврейских 
общин Института востоковедения РАН Дмитрий Марьясис:
«Нынешняя ситуация напоминает 2005 год, когда Израиль вы-
водил свои войска из сектора Газа. Практически 18 лет граж-
данского напряжения такого уровня — именно с эмоциональ-
ной точки зрения — я не видел. Действительно, люди выходят 
каждую субботу во всех крупных и небольших городах страны, 
в течение недели тоже проходят различные акции протеста разного масштаба, 
например автомобильные пробеги. Бизнесмены говорят о том, что будут выво-
дить свои капиталы.
К чему это может привести? С одной стороны, кажется, что в стране с такой поли-
тической культурой, как у Израиля, правительство по-хорошему должно бы уйти 
в отставку или пойти на серьёзные компромиссы по той реформе, из-за которой 
начались массовые демонстрации. Но правительство себя ведёт, на мой взгляд, 
довольно странным образом. Оно показывает, что пойти на это не готово. Бинья-
мин Нетаньяху, кажется, спокоен. При этом порой складывается впечатление, что 
его единственное желание — остаться у власти. Впрочем, уровень напряжения 
в обществе такой, что в Израиле могут начаться гораздо более жестокие акции 
неповиновения, которые окажутся на или даже за гранью закона. Ведь сейчас 
пока никто витрины не бьёт, покрышки не кидает».

Ведущий научный сотрудник Центра арабских и исламских 
исследований Института востоковедения РАН Борис 
Долгов:
«Массовые протестные акции в Израиле — почти небывалое 
явление в современной истории этой страны. Безусловно, они 
скажутся на дальнейших действиях руководства государства. 
Вполне возможно, что Нетаньяху пойдёт на какой-то компромисс 
по удовлетворению требований протестующих. Вот такой сценарий мне пред-
ставляется наиболее вероятным. Кроме того, я думаю, что Нетаньяху всё-таки 
останется у власти.
Судебная реформа представляет собой ограничение независимости судей, боль-
ший контроль над судебными органами со стороны государства, и в частности 
со стороны президента и премьер-министра, и это главный момент. Самое важ-
ное, конечно, то, что независимость судей всё-таки должна быть подтверждена. 
Но есть множество нюансов и уже конкретных пунктов, по которым может быть 
достигнуто соглашение».

Эксперт по Израилю и Ближнему Востоку Александр Каргин:
«В ближайшие две-три недели ожидается наибольшая напря-
жённость. В настоящее время протестующих против судеб-
ной реформы активно подстрекают оппозиционные политики. 
Я допускаю, что начнутся погромы, может быть, даже произой-
дут какие-то локальные столкновения с полицией. Но при этом 
правительство, судя по всему, не отступит, и эта судебная рефор-
ма будет доведена до конца, но в каком-то компромиссном варианте.
В четверг на правительственную стачку оппозиции удастся вывести на улицы 
200–300 тыс. человек, но это кардинально не изменит ситуацию. Надо понимать, 
что израильское общество расколото. Есть активно выражающие своё мнение 
противники судебной реформы, а есть большая масса людей, которая поддер-
живает эту реформу. Это в основном консервативно настроенные израильтяне».

Востоковед и политолог Вячеслав Матузов:
«Я не думаю, что протесты и уличные выступления найдут та-
кую большую поддержку среди основной массы населения 
Израиля. Поэтому вряд ли даже 500 тыс. протестующих можно 
добиться каких-то определённых политических целей, напри-
мер убрать одного лидера и привести к власти другого.
Прежнее правительство Израиля под руководством Яира Лапида 
отличалось от нынешнего по своим параметрам. Оно состояло из партнёров, чьи 
политические взгляды противоречили интересам друг друга. У Нетаньяху же бо-
лее консолидированная публика».

Повысить сброс
A До последнего времени в ар-

сенале ВКС были авиабомбы 
КАБ-500С, разработанные в 2000-е годы. 
Они активно применялись, в частности, 
в Сирии, где показали высокую точность. 
Однако даже при сбросе с больших высот 
они летят не более чем на 9 км. С плани-
рующими боеприпасами дальнего дей-
ствия самолёты смогут наносить удары, 
не входя в зону действия ПВО противника.

Преимущество планирующих боепри-
пасов в том, что они значительно дешев-
ле управляемых ракет, при этом обеспе-
чивают сопоставимую точность. Кроме 
того, из-за отсутствия ракетного двига-
теля и топлива бомба может нести бо-
лее массивную боевую часть.

— Опыт СВО показал, что воздушным 
силам необходимы относительно недоро-
гие высокоточные боеприпасы, — пояснил 
военный историк Дмитрий Болтенков. — 
Такими изделиями можно оперативно по-
ражать наземные цели и даже поддержи-
вать пехоту в бою, уничтожая огневые 
точки противника. Если противник рас-
полагает современными, дальнобойными 
и манёвренными средствами ПВО, то вы-
сокоточные авиабомбы снизят риск для 
самолётов-носителей. Лётчику достаточ-
но набрать заданную высоту, произве-
сти сброс и дальше быстро уйти от огня 
средств ПВО. Бомба благодаря своей сис-
теме коррекции сделает всё сама.

Планирующие бомбы представля-
ют непростую цель для ПВО. В интер-
вью «Известиям» разработчик ракеты 
9М338 для комплекса «Тор-М2» Виктор 
Елецкий рассказал, что эти комплексы мо-
гут эффективно противодействовать та-
ким боеприпасам, но полностью уничто-
жить планирующую бомбу крайне сложно.

— Тип «А» — полное уничтожение цели 
в результате попадания. У бомбы очень 
толстый корпус, пробить который на-
шей сравнительно лёгкой боевой частью 
удаётся далеко не всегда. Даже если вы-
пустить две ракеты по такой цели, это 
не решит проблему. В такой ситуации 
надо работать по аппаратурной части, — 
пояснил конструктор.

Несколько лет назад для нужд ВКС 
России началась разработка авиабомбы 
«Гром» с дальностью полёта от 60 до 120 км. 
Её малый диаметр и складные кры-
лья дают возможность использовать 
её не только с пилотируемой авиации, 
но и с беспилотников. «Известия» писа-
ли о принятом решении приспособить 
эти боеприпасы для применения с БПЛА. 
Бомба может размещаться во внутрен-
них отсеках малозаметных истребите-
лей Су-57 и беспилотников «Охотник». 

На внешней подвеске их смогут нести 
бомбардировщики Су-34 и средний удар-
ный «Альтаир».

Автопилот «Громов» позволяет совер-
шать сложные манёвры в полёте. По за-
явлению разработчика, боеприпас спо-
собен разворачиваться на 180 градусов 
и уничтожать цели в задней полусфере 
бомбардировщика. Наводятся они при 
помощи бортовой инерциальной систе-
мы навигации и сигналов спутников ГЛО-
НАСС и NAVSTAR. При этом даже на пре-
дельной дальности применения среднее 
отклонение от цели составит от 2 до 10 м.

С 2016 года в РФ испытывается авиа-
бомба «Дрель». Она представляет собой 
новый базовый образец планирующей 
бомбовой кассеты калибром 500 кг. Спо-
собна планировать десятки километров 
и поражать тяжёлую технику. Боеприпас 
предназначен для самолётов оператив-
но-тактической авиации. В 2021 году про-
изводитель заявлял, что начало произ-
водства запланировано на 2023-й.

Активно производят планирую-
щие боеприпасы и Соединённые Шта-
ты Америки. GLSDB (Ground Launched 
Small Diameter Bomb) представляет со-
бой бомбу GBU-39/В, которая объедине-
на с двигателем стандартного 227-мм ре-
активного снаряда М26 от системы MLRS. 
Сброс происходит на максимальной вы-
соте, после чего боеприпас планирует 
к цели по заданным координатам.

Кроме того, в США разработана техно-
логия JDAM (Joint Direct Attack Munition) 
по переоборудованию стоящих на осна-
щении неуправляемых бомб в высоко-
точные боеприпасы.

В то же время на вооружении беспи-
лотников американского производства 
мощных боеприпасов нет. Лёгкие БПЛА 
MQ-1 Predator используют противотан-
ковые ракеты Hellfire весом всего 50 кг. 
Самые тяжёлые MQ-9 Reaper применя-
ют бомбы со спутниковым и лазерным 
наведением весом не более 227 кг.

Корректируемые боеприпасы созда-
ются не только для авиации. Как писали 
«Известия», для реактивных систем зал-
пового огня «Торнадо-Г» создана новая 
линейка управляемых и неуправляемых 
боеприпасов калибра 122 мм. Их глав-
ная особенность — большая дальность 
стрельбы. Мощность 122-мм снарядов 
для «Торнадо» невелика, но при высо-
коточном поражении их вполне доста-
точно для уничтожения легкоброниро-
ванной техники, полевых укреплений, 
объектов важной инфраструктуры, на-
дёжного подавления артиллерии про-
тивника на позициях.

Впереди Нью-Йорк
Как российские войска освобождают территории ДНР —              репортаж «Известий»
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Артём Адрианов
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10 марта Саудовская Аравия и Иран 
объявили о решении в течение 

ближайших двух месяцев восстано-
вить дипломатические отношения. 
Соглашение было заключено в Пеки-
не при посредничестве КНР, что ста-
ло ещё большей сенсацией, учитывая 
традиционное американское влияние 
на Ближнем Востоке.

Конфликт между двумя крупней-
шими странами региона Персидско-
го залива — один из определяющих 
на Ближнем Востоке. Их борьба имеет 
не только геополитические причины, 
но и религиозный аспект. Саудовская 
Аравия благодаря финансовым ресур-
сам, а также факту того, что на её тер-
ритории находятся священные для 
мусульман города Мекка и Медина, 
считается центром суннитского мира. 
Иран, напротив, исторически воспри-
нимался как центр шиизма. Религи-
озный фактор в соперничестве двух 
стран особенно обострился после Ис-
ламской революции, которая привела 
к свержению светского режима шаха 
Пехлеви в Иране в 1979 году. С тех пор 
страны борются за влияние на Ближ-
нем Востоке через лояльные им рели-
гиозные группы: например, в Ливане 
Иран поддерживает шиитскую «Хез-
боллу», а Саудовская Аравия — сун-
нитские партии.

Поводом к последнему обостре-
нию также стала религия. В 2016 году 
в Саудовской Аравии был казнён ши-
итский проповедник Нимр ан-Нимр, 
после чего возмущённая иранская 
толпа взяла штурмом саудовское по-
сольство. В ответ на это Эр-Рияд объ-
явил о разрыве дипломатических 
отношений, и между странами нача-
лась новая волна эскалации и борьбы 
за влияние в Ираке, Ливане, Сирии и, 
главное, в Йемене.

Война в Йемене стала централь-
ной для саудовско-иранского кон-
фликта. Население этой страны не-
однородно — здесь живут как шииты, 
так и сунниты. Однако важно, что 
шииты, представленные движением 
хуситов (по имени его бывшего лиде-
ра и основателя имама Аль-Хуси), жи-
вут на севере Йемена, то есть прак-
тически у границы с Саудовской 
Аравией.

Когда влияние хуситов в Йеме-
не стало стремительно расти, в 2015-
м Саудовская Аравия вместе с рядом 
арабских стран начала военную ин-
тервенцию с целью поддержки цен-
трального правительства страны, 
лояльного Эр-Рияду. Стремясь защи-
тить близких по вере шиитов, а также 
получить ещё один инструмент дав-
ления на Саудовскую Аравию в ре-
гиональной борьбе, Иран начал ока-
зывать хуситам военную помощь. 
Ярче всего их сотрудничество проя-
вилось в 2019 году, когда в результате 
атаки были повреждены два саудов-
ских НПЗ, что привело к двукратному 
снижению производства нефти в ко-
ролевстве более чем на две недели.

Со временем Саудовская Ара-
вия поняла бесперспективность уча-
стия в йеменском конфликте и стала 
искать пути выхода из него. Перего-
воры о нормализации отношений 
двух стран начались ещё в октябре 
2021 года, однако шли с большими пе-
рерывами и не привели к результа-
там, на которые надеялись обе сто-
роны.

Определённым прорывом ста-
ло заключение перемирия в Йемене 
3 апреля 2022 года. Тогда же в Багдаде 
прошёл последний, пятый раунд са-
удовско-иранских переговоров. По-
сле него стороны договорились изу-
чить вопрос о повторном открытии 
посольств, а Саудовская Аравия со-
гласилась принять 40 тыс. иранских 
паломников во время ежегодного 
хаджа — паломничества к святыням 
в Мекке и Медине.

Летом иранские паломники дей-
ствительно посетили Саудовскую 
Аравию, однако посольства так 
и не были открыты. Осенью в Иране 
начались массовые протесты, охва-
тившие всю страну. На этом фоне на-
чали поднимать голову этнические 
сепаратистские движения курдов, 
белуджей и других народов. В резуль-
тате в Саудовской Аравии, как и в не-
которых западных странах, стали на-
деяться на скорое падение режима 

исламской республики и оказыва-
ли поддержку оппозиционным груп-
пировкам. Тогда же прекратило дей-
ствие и йеменское перемирие.

К зиме волна протестов в Ира-
не спала, а в йеменском конфликте 
вновь наметилась тенденция к при-
мирению благодаря влиянию сосед-
него Омана, ранее игравшего роль 
посредника между Эр-Риядом и Теге-
раном. В результате Саудовская Ара-
вия и Иран вновь вернулись к пере-
говорам. На этот раз ключевую роль 
в них стал играть Китай.

До трёхстороннего заявления 
о политической роли КНР на Ближ-
нем Востоке говорить не приходи-
лось. Пекин вкладывался в развитие 
экономических отношений со стра-
нами региона и в 2010-е годы сумел 
стать одним из главных торговых 
партнёров для большинства ближне-
восточных государств, а также клю-
чевым покупателем нефти арабских 
монархий Персидского залива.

Единственным признаком поли-
тического присутствия КНР в регио-
не была открытая в 2016 году военно-
морская база в Джибути. Однако цель 
её создания была также экономиче-
ской — охрана торговых путей в Баб-
эль-Мандебском проливе и Красном 
море, через которые проходит боль-
шинство кораблей, поставляющих 
китайские товары на европейский 
рынок. Пекин также прилагал боль-
шие усилия для вовлечения регио-
нальных держав в масштабный ин-
фраструктурный проект «Один пояс, 
один путь».

Многие эксперты задавались во-
просом, почему КНР не стремит-
ся конвертировать экономическое 
влияние в регионе в политическое. 
В некоторых ближневосточных 
странах ожидали, что Пекин начнёт 
играть более активную роль в уста-
новлении мира. Арабские страны, 
уставшие от американских экспери-
ментов, стремились развивать отно-
шения с Китаем и Россией в надежде 
сдержать влияние США и диверси-
фицировать свою внешнюю поли-
тику.

МНЕНИЕ 

оружие и миномёты. Активность ар-
тиллерии и бронетехники украин-
ских боевиков здесь заметно снизи-
лась — вероятно, в результате потерь 
и переброски резервов под Артё-
мовск.

�� СКОРАЯ АРТИЛЛЕРИЙСКАЯ

Недалеко от позиций находится в пол-
ной готовности машина медицинской 
эвакуации — трофейный реанимобиль. 
Медсестра Ирина показывает нам кис-

лородные баллоны, укладку лекарств 
и перевязочных материалов.

— Все бойцы укомплектованы аптеч-
ками. У каждого есть индивидуальный 
перевязочный пакет, у каждого есть 
жгут и обезболивание на первый мо-

мент. За этим мы следим, — рассказы-
вает она.

По словам Ирины, в батальоне смог-
ли выделить необходимое время, что-
бы все военнослужащие прошли меди-
цинскую подготовку, включая занятия 
на полигоне.

Действия пехоты поддержива-
ет огнём наша артиллерия. На пози-
циях — самоходные установки «Гвоз-
дика» и буксируемая гаубица Д-1. 
Последняя  — раритет разработки 
1943 года — была произведена в 1948-
м, рассказывают бойцы. Конечно, это 
не полностью оригинальное орудие 
времён ВОВ, его отличают дульный 
тормоз и колёса более поздних моди-
фикаций. Но вокруг этой гаубицы уже 
сложилась масса шуток — например, 
про револьвер Нагана и фуражку, кото-
рую не выдали командиру в комплекте 
с орудием. А ещё про то, что дедушка 
оставил потомкам орудие целым и поэ-
тому его нельзя подставлять под огонь.

На самом же деле мощное орудие 
калибром 152 мм обладает очень на-
дёжным стволом, говорят артиллери-
сты. А поскольку автомобильная тех-
ника за прошедшие 80 лет изменилась 
очень сильно, то бывшее когда-то тя-
жёлым орудие сегодня можно букси-
ровать на любом грузовике. Конечно, 
небольшая по современным меркам 
дальность ограничивает нишу его 
применения. Поэтому в основном 
из Д-1 уничтожают укрепления на пер-
вой линии противника.

— Работаем мы круглосуточно: 
и днём, и ночью. Ночью в основном све-
том (осветительными снарядами. — «Из-
вестия»). Днём — осколками и дымом 
(осколочно-фугасными и дымовыми 
снарядами. — «Известия»), — рассказы-
вает Топчик, офицер-артиллерист 1-го 
Донецкого корпуса. — Работаем по пе-
хоте противника, взводным и ротным 
опорным пунктам, поддерживаем нашу 
штурмовую пехоту.

Продвижение войск на новгород-
ско-дзержинском направлении долж-
но снизить угрозу для Горловки — од-
ного из самых пострадавших городов 
Донбасса, который и сегодня продол-
жает находиться под огнём украин-
ских боевиков.
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�� РАЗДРАЗНИТЬ ДРАКОНА

Союз AUKUS с самого начала вызывал 
опасения многих стран, включая и Рос-
сию. Но больше всего он беспокоил Ки-
тай, против которого во многом и соз-
давался, как и многие другие «клубы 
по интересам» под эгидой США — вроде 
альянса QUAD с участием Индии, Япо-
нии, той же Австралии и самих Штатов.

Неудивительно, что новости о пе-
редаче Австралии американских под-
лодок в Пекине встретили без радости. 
«Это трёхстороннее сотрудничество 
представляет собой серьёзные риски 
распространения ядерного оружия, 
подрывает международную систему не-
распространения, усугубляет гонку во-
оружений и наносит ущерб миру и ста-
бильности в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе», — отметила ранее официаль-
ный представитель МИД КНР Мао Нин.

Получение Канберрой подводных 
лодок из США позволяет довольно рез-
ко усилить потенциал Штатов и союз-
ников в Тихом океане и будет иметь ре-
альные последствия для баланса сил 
в регионе, сказал Василий Кашин. Отве-
том КНР на это, по его словам, практиче-
ски наверняка станут дополнительные 
вложения в собственные военно-мор-
ские силы.

По данным прошлогоднего отчёта 
Пентагона, военно-морские силы На-
родно-освободительной армии Китая 
насчитывали 340 кораблей и подводных 
лодок, в том числе 12 атомных субмарин, 
шесть из которых оснащены баллисти-
ческими ракетами, а также 44 подлодки 
с обычным двигателем. При этом ресур-
сы для расширения военного потенци-
ала у КНР имеются: на открытии еже-
годной сессии Всекитайского собрания 
народных представителей 5 марта де-
путаты утвердили увеличение обо-
ронного бюджета в этом году на 7,2%, 
до 1553,7 млрд юаней (около $224,8 млрд).

Ещё одним логичным последствием 
нынешних событий наверняка станет 
пауза в недавно наметившемся процес-
се нормализации отношений Пекина 
и Канберры.
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Продавайте не будем
Маркетплейсы хотят уравнять в обязанностях с магазинами

Анастасия Платонова

О бязанности онлайн-маркетплей-
сов перед покупателями долж-

ны быть такими же, как у обычных ма-
газинов. Пока же, когда речь заходит 
о возврате или обмене товара, крупные 
интернет-площадки идут «по пути мно-
гочисленных нарушений» прав потреби-
телей, считают в движении «Обществен-
ная потребительская инициатива» (ОПИ). 
Чтобы пресечь эту практику, следует вне-
сти в законы соответствующие поправ-
ки, говорится в письме ОПИ в Госдуму РФ. 

Российские законы должны урав-
нять обязанности торговых площадок 
в интернете и обычных магазинов, кото-
рые касаются обеспечения прав потре-
бителей, следует из обращения движе-
ния «Общественная потребительская 
инициатива» в Госдуму (есть в распо-
ряжении «Известий»). По мнению орга-
низации, сейчас «практика деятельно-
сти крупнейших маркетплейсов идёт 
по пути многочисленных нарушений» 
закона «О защите прав потребителей».

Инициаторы обращения составили 
список из 14 ситуаций, в которых прави-
ла обмена и возврата товаров компани-
ями Ozon, Wildberries, «Яндекс Маркет» 
и «Сбермегамаркет», по их мнению, вхо-
дят в противоречие с действующим за-
коном.

Претензий к деятельности маркет-
плейсов в последние месяцы действи-
тельно накопилось много, подтверди-
ли «Известиям» и в Роспотребнадзоре.

— Мы столкнулись с жалобами на от-
сутствие у некоторых крупнейших пло-
щадок процедуры обмена товара, со-
ответствующей закону. Покупателю 
предлагают вернуть некачественную 
вещь, получить за неё деньги, а потом 
приобрести заново. Но такая схема, во-
первых, отнимает у покупателя время, 
а во-вторых, работает корректно и спра-
ведливо до того момента, как товар по-
дорожает, — рассказал «Известиям» за-
мначальника управления госнадзора 
в области защиты прав потребителей 
Роспотребнадзора Андрей Пучковский.

Согласно закону «О защите прав по-
требителей», покупатель вправе в те-
чение двух недель после покупки об-
менять товар как ненадлежащего, так 
и надлежащего качества, в случае 

если он ему не понравился. Исключе-
ния — продовольственные, технически 
сложные товары, бельё, предметы лич-
ной гигиены и некоторые другие. При 
онлайн-покупке на отказ от товара над-
лежащего качества покупателю даётся 
минимум семь дней. Некачественный 
товар он вправе как вернуть, так и об-
менять или потребовать уменьшения 
цены.

Недоступность для покупателей про-
цедуры прямого обмена товара «Извес-
тиям» подтвердили в Ozon, Wildberries 
и «Яндекс Маркете».

— Собственниками продукции, пред-
ставленной на Wildberries, являются 
предприниматели — продавцы этих 
товаров. В случае возврата товаров 
с браком именно они рассматривают 
и одобряют или же отклоняют заявки 
от покупателей, — пояснили в пресс-
службе маркетплейса.

Там добавили: в ближайшее время 
для продавцов «может быть реализован 
функционал, с помощью которого они 
смогут самостоятельно определять раз-
мер и формат компенсации для покупа-
теля за некачественный товар, а также 
решать вопросы с обменом».

Таким образом, маркетплейсы воз-
лагают ответственность на конкретных 
продавцов, с которыми покупатель за-
частую даже не может связаться. И пря-
мо сейчас единственный доступный ва-
риант обмена — через возврат и новую 

покупку. Причём, если стоимость за это 
время вырастет, разницу в цене не ком-
пенсируют, подтвердили в компаниях.

В некоторых случаях продавцом вы-
ступает не конкретный предпринима-
тель или магазин, а сам маркетплейс, 
заметил Андрей Пучковский. В этой си-
туации он обязан принимать и рассма-
тривать претензии по качеству товара.

Однако покупателя не должно забо-
тить, кто именно продал ему товар — сам 
маркетплейс или третье лицо, убеждён 
председатель организации «Обще-
ственная потребительская инициати-
ва» Олег Павлов.

— Права потребителя не могут произ-
вольно ограничиваться правилами тор-
говой площадки, — считает он.

По мнению Олега Павлова, необходи-
мо разработать и внести в закон «О за-
щите прав потребителей» такие поправ-
ки, которые уравняют обязанности 
маркетплейсов по возврату и обмену то-
варов с обычными офлайн-магазинами. 
В письме в Госдуму «Общественная по-
требительская инициатива» выразила 
готовность принять активное участие 
в разработке подобных поправок.

В пресс-службе Госдумы «Извести-
ям» подтвердили получение обращения 
и отметили, что оно направлено на рас-
смотрение.

Трудности в отношениях покупа-
телей с маркетплейсами не ограничи-
ваются проблемами с обменом това-

ра. В некоторых случаях потребители 
не могут вернуть бракованный габарит-
ный товар силами продавца без доплат, 
хотя имеют на это законное право, про-
должил Олег Павлов. Так, в спорной си-
туации оказалась москвичка Елена.

— Я заказала торшер на Ozon, на дом 
его доставил курьер. Открываю короб-
ку и вижу, что светильник поцарапан 
и погнут — в общем брак, — рассказала 
девушка «Известиям».

Елена попыталась оформить заявку 
на возврат курьером: товар весил почти 
5 кг и был в объёмной упаковке, нести 
его в пункт выдачи было сложно. Но си-
стема маркетплейса потребовала офор-
мить платную подписку или сделать но-
вый заказ с доставкой курьером.

— Я написала в чат поддержки и полу-
чила ответ: «Совершая покупки в Ozon, 
вы соглашаетесь с условиями возврата 
товара при оформлении заказа». То есть 
единственным способом без доплат вер-
нуть бракованный объёмный торшер 
для меня было нести его в пункт выда-
чи в километре от дома, — сказала она.

При этом в законе «О защите прав по-
требителей» сказано: доставка крупно-
габаритного, а также товара весом более 
5 кг осуществляется силами и за счёт 
продавца, пояснил «Известиям» юрист 
Алексей Гавришев. В случае если это не-
возможно, покупатель может вернуть 
товар самостоятельно — например, 
на такси, а продавец обязуется возме-
стить расходы.

— Сложность в том, что в законода-
тельстве нет чёткого определения пара-
метров крупногабаритного товара. Од-
нозначно можно сказать только про вес 
5 кг. А предельные габариты продавец 
может устанавливать сам, — заметил он.

На сайте Ozon действительно есть 
определение крупногабаритного това-
ра: длина — от 120 см, ширина — от 80 см, 
высота — от 60 см, вес — от 25 кг (доста-
точно совпадения хотя бы одного из па-
раметров). В этом случае возврат за-
берёт курьер, пояснили «Известиям» 
в пресс-службе.

В Wildberries и «Яндекс Маркете» 
на вопрос о том, можно ли вернуть бра-
кованный габаритный товар курьером, 
сообщили: расходы за возврат несёт по-
купатель, после чего их компенсирует 
продавец.

Вводный баланс
На рынке ждут сохранения ключевой в 7,5% четвёртый раз подряд

Наталья Ильина

Н а заседании совета директоров 
17 марта ЦБ в четвёртый раз под-

ряд сохранит ключевую ставку на уров-
не 7,5%, следует из консенсус-прогноза 
«Известий». Банк России соблюдает ба-
ланс: с одной стороны, риски ускорения 
инфляции сохраняются из-за слабеюще-
го рубля и растущих госрасходов, с дру-
гой — невысокие проценты по кредитам 
поддерживают восстановление эконо-
мики. На рынке ожидают, что цикл повы-
шения ключевой начнётся к лету. Когда 
это произойдёт, доходность по депо-
зитам вырастет сдержанно (до 0,3 п.п.), 
а по кредитам значительно — до 1 п.п. 
На стоимость займов также влияют 
ужесточение регулирования и опасе-
ния по поводу неспособности клиентов 
платить.

В пользу сохранения ключевой став-
ки высказались 15 из 17 опрошенных 
«Известиями» экспертов из крупнейших 
кредитных организаций. Лишь в банках 
«Ренессанс» и «Тинькофф» заявили, что 
на заседании 17 марта ожидают начала 
цикла повышения, и первый шаг может 
составить 0,25 п.п. Не исключили уве-
личения показателя также в ЮниКре-
дит Банке и крымском РНКБ.

По итогам прошлого заседания 
10 февраля председатель Банка России 
Эльвира Набиуллина заявляла: вероят-
ность повышения ключевой в 2023 году 
выше, чем снижения. Также регулятор 
дал жёсткий сигнал рынку, указав, что 
будет оценивать целесообразность уве-
личения ставки уже на ближайших за-
седаниях.

Вместе с тем с этого момента ма-
кроэкономическая ситуация не изме-
нилась существенно, отметил старший 
стратег по долговому рынку SberCIB 
Investment Research Игорь Рапохин. С од-
ной стороны, инфляция остаётся уме-
ренной, а по итогам февраля в годовом 

выражении она, скорее всего, окажет-
ся ниже таргета в 4%, отметил эксперт. 
В последнюю неделю февраля в России 
даже была зафиксирована дефляция — 
на 0,02% в связи с резким сокращением 
стоимости огурцов.

С другой стороны, риски роста цен 
в ближайшие месяцы усиливаются. 
К ним относятся ослабление рубля, уве-
личение инфляционных ожиданий на-
селения, расширение бюджетного де-
фицита и нехватка кадров на рынке 
труда, заявил главный аналитик Сов-
комбанка Михаил Васильев. Он под-
черкнул: все четыре фактора стали бо-
лее выраженными к середине марта 
по сравнению с февралём.

— С февраля рубль ослаб к доллару 
на 4%, с 73 до 76 рублей. Сказались со-
кращение нефтегазовых доходов стра-
ны из-за санкций и геополитические 
риски. В свои прогнозы на этот год 
мы закладываем среднегодовой курс 
рубля к доллару на уровне 75 (мы ожи-
даем ослабления рубля во втором по-
лугодии до отметок 76–78), — поделил-
ся Михаил Васильев.

Кроме того, за прошлый месяц вы-
росли инфляционные ожидания насе-
ления на год вперёд — до 12,2% (+0,6 п.п. 
к январю), рассказали в «Тинькофф Ин-
вестициях». Ценовые ожидания пред-
приятий также по-прежнему находятся 
на повышенном уровне. Это существен-
ный компонент фактического роста цен.

Главным риском остаётся бюджет-
ный импульс, полагает начальник ана-
литического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев. По предваритель-
ной оценке Минфина, дефицит казны 
по итогам января-февраля составил 
2,58 трлн рублей при годовом плане 
в 2,9 трлн. Это объясняется ускоренны-
ми госрасходами в начале года. Наконец 
на фоне рекордно низкой безработицы 
в стране растёт конкуренция за трудо-
вые ресурсы, отметил директор офиса 

рыночных исследований и стратегии 
Росбанка Евгений Кошелев. Это ведёт 
к ускорению роста реальных заработ-
ных плат, пояснил он.

— Хотя сейчас ожидается резкое за-
медление инфляции за счёт эффекта 
высокой базы прошлого года, с конца 
весны — начала лета он начнёт исчер-
пываться, и темпы роста потребитель-
ских цен могут снова увеличиваться. 
Этому может способствовать ослабле-
ние рубля и влияние внешнего негатива 
на бюджет. Поэтому, вероятно, мы уви-
дим некоторое повышение ставки ближе 
к лету, — ожидают в банке «Хоум Кредит».

Если проинфляционные риски реа-
лизуются, то ключевую могут повысить 
во втором полугодии, добавил руково-
дитель отдела экономического и отрас-
левого анализа ПСБ Евгений Локтюхов. 
Впрочем, вероятность этого сценария 
в банке оценивают в 25–30%.

— С учётом этого прогноза сейчас ло-
гичнее хранить часть средств на нако-
пительных счетах или во вкладах сред-
ней срочности — до шести месяцев. Для 
перевода всех накоплений на более дол-
госрочные депозиты имеет смысл до-
ждаться ярко выраженного снижения 
инфляционных ожиданий и повышения 
уровня макроэкономической определён-
ности, — рекомендует Евгений Локтюхов.

Сохранение ключевой на мартов-
ском заседании никак не отразится 
на рыночных ставках, сошлись во мне-
нии участники рынка. Если же её уве-
личат, то проценты по кредитам могут 
вырасти сразу на 0,3–1 п.п., по депози-
там — более сдержанно (на 0,1–0,3 п.п.), 
считает руководитель направления ин-
вестиционной аналитики банка «Ренес-
санс» Роман Чечушков. Также ужесто-
чение монетарных условий отразится 
на доходности среднесрочных и в боль-
шей степени долгосрочных облигаций.

— Повышение нормативов обяза-
тельных резервов, увеличение надба-
вок к коэффициентам риска по ипотеч-
ным кредитам (с 1 мая 2023 года), а также 
вероятность роста числа безработных 
и сокращения заработных плат в зна-
чительной степени влияют на ценоо-
бразование в банковском сегменте: 
так, многие банки уже повысили став-
ки по ипотеке для максимизации про-
центной маржи и покрытия кредитных 
рисков, — отметил Роман Чечушков.

Мартовское решение о сохранении 
ключевой будет иметь для экономики 
положительный эффект, заявили в Абсо-
лют-банке. Там разъяснили: если пока-
затель увеличивают — это ведёт к росту 
ставок на рынке, а значит, заимствова-
ния становятся дороже для граждан 
и бизнеса. Поэтому ЦБ, по прогнозам 
банка, будет действовать осторожно.

Экономика и бизнес

Трудная инспекция
Бизнес попросил изменить правила уплаты штрафов

Мария Строителева 

Б изнес просит изменить правила 
льготной уплаты штрафов: он пред-

лагает давать скидку 50%, даже если 
началась прокурорская проверка. Сей-
час её можно получить, только если ин-
спекцию проводит госорган — напри-
мер, МЧС или Роспотребнадзор. Об этом 
говорится в письме «Опоры России» 
в Минюст (есть у «Известий»). В «Дело-
вой России» поддерживают предложе-
ние коллег. Скидки на штрафы выгодны 
и государству — увеличивается собира-
емость платежей, объясняют юристы. 
Вместе с тем при введении послабле-
ний следует учитывать, было нарушение 
единичным или многократным.

С июля 2022 года вступили в силу по-
правки в Кодекс об административных 
правонарушениях (КоАП): в соответ-
ствии с ними если проблему выявили 
в процессе проведения государствен-
ного контроля, то предприниматель 
в течение 20 дней имеет право упла-
тить штраф со скидкой 50%. Под та-
ким госконтролем подразумевается, 
например, пожарная проверка (прово-
дит МЧС) или санэпидконтроль (Роспо-
требнадзор). Норма действует только 
в отношении малого и среднего биз-
неса, а также некоммерческих орга-
низаций.

Но российский бизнес не может 
рассчитывать на послабление в виде 
льготной оплаты административных 
штрафов, если нарушения были обна-
ружены во время прокурорской про-
верки. Об этом говорится в письме 
«Опоры России» на имя министра юсти-
ции Константина Чуйченко (есть в рас-
поряжении «Известий»).

Деловое объединение указыва-
ет, что при одинаковой общественной 
опасности одни предприниматели име-
ют право уплатить только половину 
суммы штрафа, а другие нет. При этом 
прокурорская проверка оказывается 
отягчающим обстоятельством, на ко-
торое сам бизнесмен никак не может 
повлиять.

Организация предлагает отменить 
зависимость уплаты штрафов со скид-
кой от механизмов выявления правона-
рушений. Для этого нужно внести изме-
нения в КоАП, отмечается в документе.

— Все равны перед законом. Права 
предпринимателей при наступлении 
ответственности должны быть также 
уравнены, и не важно, какой государ-
ственный орган выявляет правонару-
шение, — подчеркнул в беседе с «Извес-
тиями» вице-президент «Опоры России» 
Дмитрий Петровичев.

По его словам, на проблему уже об-
ратила внимание Генеральная проку-
ратура.

В Минюсте «Известиям» сообщи-
ли, что предложения «Опоры России» 
поступили в ведомство и находятся 
на рассмотрении. Запросы также были 
направлены в Генпрокуратуру и Минэк.

В «Деловой России» поддерживают 
предложение разрешить уплачивать 
штрафы со скидкой и после прокурор-
ских проверок. Особую актуальность 
инициатива имеет для небольших ком-
паний, которые зачастую совершают 
нарушения по незнанию, не имеют ква-
лифицированной юридической помо-
щи и иногда действуют исходя исклю-
чительно из предпринимательского 
чутья, без полного знания правового 
фундамента, отметила член генераль-
ного совета организации Екатерина Ав-
деева.

При этом она подчеркнула, что при 
введении скидки на уплату штрафов 
следует исходить из критериев опас-
ности и систематичности нарушений — 
по аналогии с тем, как сейчас действует 
система в области дорожного движе-
ния. Лицо, совершившее нарушение 
повторно и тем более многократно, 
не должно пользоваться льготами.

По словам опрошенных «Известия-
ми» юристов, сложившаяся ситуация 
снижает эффективность сбора штра-
фов. Как отметили в адвокатском бюро 
«Егоров, Пугинский, Афанасьев и пар-
тнёры», установление разных платежей 
в зависимости от способа выявления 
нарушений не отвечает конституци-
онному принципу равенства всех пе-
ред законом.

— Льгота на уплату административ-
ного штрафа — это метод стимулиро-
вания нарушителя добровольно сде-
лать платёж, но в меньшем размере. Это 
выгодно обоим — нарушитель платит 
меньше, а государство не тратит день-
ги на правоохранителей, приставов, 

Торговая ремарка
Создан новый список товаров для параллельного импорта

A — Перечень дополнен 
рядом брендов мотор-

ных масел (Shell Helix, Rimula), бы-
товой техники (Zanussi, Wahl), кос-
метики и парфюмерии (Kerastase, 
Yves Saint Laurent), запчастей для 
сельскохозяйственной и судо-
вой техники (Caterpillar, Bauer 
Kompressoren. Также в перечень 
включили бренды игрушек и дет-
ских товаров, например Hasbro, 
Logitech, Nintendo, — отметили 
в пресс-службе Минпромторга.

Там добавили: стимулирование 
импорта направлено на те ниши, 
в которых российским произво-
дителям требуется больше вре-
мени для обеспечения потребно-
стей промышленных предприятий 
и конечных потребителей.

Быстрее всего на полках поя-
вится одежда Tommy Hilfiger, счи-
тает источник «Известий» в одном 
из маркетплейсов. Товары бренда 
поступят в продажу сразу после 
вступления приказа в силу, отме-
чает он.

Другие новые марки одежды 
и парфюмерии из списка появят-
ся в РФ ориентировочно в сере-
дине лета — закупки по ним уже 
готовятся, уточнил собеседник 
«Известий». По его прогнозу, тех-
ника, игрушки, а также товары 
IKEA можно будет найти в прода-
же в конце мая — начале июня.

— IKEA россияне ожидали боль-
ше всего, потому что изделий это-
го производителя нашим потреби-
телям очень не хватает. Тем более 
что остатки, которые ещё продают 
в РФ, уже заканчиваются и ограни-
чены в категориях, — считает ген-
директор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров.

Игрушки Hasbro и Mattel по-
пулярны на рынке — они входили 
в топ-3 по продажам, говорит пре-
зидент Ассоциации предприятий 
индустрии детских товаров Анто-
нина Цицулина. В то же время уход 
этих брендов с наших площадок 
дал шанс отечественным и дру-
гим производителям занять свою 
нишу, считает она.

Новые марки, вошедшие в пе-
речень параллельного импорта, 

будут востребованы, поскольку 
у покупателей уже сформирована 
высокая степень лояльности к ним, 
на них есть спрос, отмечает прези-
дент Ассоциации компаний интер-
нет-торговли Артём Соколов.

Когда продукция популярных 
в России брендов появится в про-
даже, зависит от поставщиков: на-
сколько быстро они смогут восста-
новить логистику, решить вопросы 
с таможенным оформлением, за-
ключить договоры с торговыми се-
тями, отметил председатель прав-
ления — президент Российской 
ассоциации экспертов рынка ри-
тейла Андрей Карпов.

Минпромторг не только расши-
ряет перечень товаров для парал-
лельного импорта, но и готовится 
обновить свой подход к формиро-
ванию списка, сказали «Извести-
ям» в ведомстве. Там подтверди-
ли, что ведут работу по точечной 
донастройке механизма в части 
перехода от включения в перечень 
брендов к включению правообла-
дателей. Это позволит упростить 
администрирование процедуры.

Как пояснили «Известиям» 
участники рынка, сейчас список 
выглядит так: ведомство указы-
вает группу товаров, затем кон-

кретные марки, которые можно 
ввозить по параллельным кана-
лам либо, наоборот, следует из них 
исключить. При новом подходе 
из документа исчезнут конкрет-
ные бренды — вместо них появятся 
компании, которые владеют сразу 
несколькими торговыми марками.

— Указанная работа проводится 
Минпромторгом совместно с ины-
ми органами власти, в том числе 
ФТС России, — сообщили «Извес-
тиям» в таможенной службе.

Реструктуризация перечня ис-
ходя из наименований правооб-
ладателей направлена на преодо-
ление последствий ограничения 
или прекращения поставок това-
ров или оказания услуг производи-
телями, отметили в пресс-службе 
ФАС. Предлагаемые изменения 
помогут устранить риски затяги-
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Долгие провода
A Как полагает другой источ-

ник, такая схема необходи-
ма Apple для того, чтобы соблюдать 
американские санкции, которые за-
прещают ввоз в РФ смартфонов доро-
же $300. Под эту категорию подпадают 
в том числе подменные iPhone — они 
используются сервисными центрами 
для временной замены сломавшихся 
гаджетов.

При этом без работы российские 
АСЦ Apple не останутся, уверены со-
беседники «Известий».

— Новая [иностранная] компания, 
уполномоченная Apple на работу с Рос-
сией, возьмёт на себя все обязатель-
ства по предоставлению гарантийной 
поддержки. А затем эта компания за-
ключит соглашения с российскими ав-
торизованными центрами, куда рос-
сийский пользователь сможет, как 
и раньше, обращаться за гарантийной 
поддержкой. Просто непосредствен-
но осуществлять ремонт будет другое 
юридическое лицо, — рассказала веду-
щий юрисконсульт юридической ком-
пании ЭБР Анна Сарбукова.

Таким образом, функция россий-
ских АСЦ, скорее всего, ограничится 
ролью приёмки нуждающегося в ре-
монте товара и выдачи его после про-
изведённого за границей обслужива-
ния.

— С апреля, получив устройство 
на гарантийный ремонт, сервисный 
центр будет связываться с новым 
зарубежным партнёром Apple и от-
правлять устройство ему. В результа-
те такой комбинации сроки ремонта 
сильно возрастут и могут составить 
до двух месяцев, — объяснил источ-
ник «Известий».

Если зарубежная компания бу-
дет уполномочена Apple на заключе-
ние договоров с сервисными центра-
ми и их авторизацию от имени Apple 
в России, то проблем с гарантийным 
обслуживанием устройств возникнуть 
не должно. Если не говорить об увели-
чившихся сроках гарантийного ремон-
та устройств, резюмировала эксперт 
образовательной платформы Moscow 
Digital School Ирина Абдеева.

Немаловажный нюанс  — гаран-
тийный ремонт по-прежнему будет 
доступен только для техники, вве-
зённой в Россию с разрешения кор-
порации (то есть до марта 2022 года) 
или купленной за границей. Если же 
обслуживание понадобится смартфо-
ну, ввезённому по схеме параллель-
ного импорта, уровень сервисной 
поддержки будет зависеть исключи-
тельно от продавца. Перед приобрете-
нием устройства Apple потребителю 
обязательно следует выяснить, какой 
уровень сервисной поддержки ему га-
рантирован, пояснила ведущий про-

дакт-менеджер компании diHouse Лю-
бовь Морозова.

Сохранение — пусть даже и частич-
ное — гарантийного обслуживания не-
обходимо Apple, чтобы избежать обо-
ротного штрафа, пояснили эксперты.

— В случае если компания не будет 
выполнять гарантийные обязатель-
ства на территории России, ей грозит 
оборотный штраф, что весьма суще-
ственно для любого бренда, — объяс-
нил главный редактор iPhones.ru Ни-
кита Горяинов.

«Известия» отправили запросы в ра-
ботающие на территории России АСЦ 
(Inventive Retail Group, «НБ-Сервис», 
«Доктор Смарт», «Серсо» и Maclabs) 
и попросили прокомментировать по-
лученную информацию.

В «НБ-Сервисе» и Inventive Retail 
Group сообщили, что не могут коммен-
тировать договоры с Apple, в осталь-
ных компаниях на момент написа-
ния материала не ответили на запрос 
«Известий». В Apple также не проком-
ментировали информацию.

В ситуации, когда действие согла-
шений с Apple заканчивается, неко-
торые АСЦ испытывают трудности 
с официальными поставками ком-
плектующих и вынуждены отказы-
вать пользователям в гарантийном 
ремонте. Как сообщил «Известиям» 
один из читателей, в марте он пытался 
сдать смартфон iPhone 11 по AppleCare+ 
(расширенная гарантия на устройства 
Apple, действует два года), однако спу-
стя несколько дней ему вернули гад-
жет, так его и не починив.

— 2 марта я сдал сертифицирован-
ный для РФ iPhone по гарантии в офи-
циальный сервисный центр B2X. Но че-
рез четыре дня получил от них письмо, 
где было сказано, что в настоящее вре-
мя отремонтировать смартфон по га-
рантии AppleCare+ невозможно. Мне 
предложили его забрать и сдать снова, 
когда они смогут выполнить такую ра-
боту. Но конкретных сроков ожидания 
не назвали, — рассказал он.

По мнению аналитика Mobile 
Research Group Эльдара Муртазина, от-
каз сервисного центра в выполнении 
ремонта, скорее всего, может быть свя-
зан с отсутствием необходимых зап-
частей.
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Приступ краха
Как отразится на мировой экономике крупнейший с 2008 года дефолт банка США

Наталья Ильина

К рах главного банка Кремниевой до-
лины — Silicon Valley Bank (SVB) — мо-

жет стать первым в цепочке дефолтов 
региональных кредитных организаций 
США. Однако проблемы у других круп-
ных игроков вряд ли начнутся в бли-
жайшее время, полагают опрошенные 
«Известиями» экономисты. Вечером 
10 марта в Калифорнии закрылся банк, 
который обслуживал венчурных пред-
принимателей. Финансовые сложно-
сти у него начались из-за подешевев-
ших облигаций, а это стало следствием 
увеличения ставки ФРС до 4,5–5%. Усу-
губить ситуацию в финансовом секторе 
способно дальнейшее ужесточение мо-
нетарной политики, говорят эксперты.

Департамент финансовой защи-
ты и инноваций Калифорнии (CDFPI) 
закрыл Silicon Valley Bank 10 марта, 
говорится в официальном сообще-
нии на сайте департамента. Многи-
ми клиентами финансовой организа-
ции были фонды венчурного капитала 
и стартапы из Кремниевой долины, со-
общила Financial Times. По состоянию 
на 31 декабря 2022 года общий объ-
ём активов SVB составлял пример-
но $209 млрд и около $175,4 млрд де-
позитов.

Это самый большой закрывший-
ся в США банк со времён финансово-
го кризиса 2008-го, отметило агент-
ство Reuters. Тогда крах потерпел 
Washington Mutual — это и спровоци-
ровало мировой кризис. В последний 
раз департамент финансовой защи-
ты и инноваций Калифорнии объяв-
лял о дефолте финансовой организа-
ции более двух лет назад — в октябре 
2020-го. Тогда закрылся Almena State 
Bank со штаб-квартирой в Канзасе.

Временным управляющим бан-
ка назначена Федеральная корпора-
ция страхования вкладов (FDIC), от-
мечается в официальном сообщении. 
Все застрахованные вкладчики полу-
чат доступ к депозитам в понедель-

ник, 13 марта, а незастрахованным бу-
дут выплачены авансовые дивиденды. 
Остальная часть средств будет возвра-
щаться по мере распродажи имуще-
ства организации. При этом клиенты, 
получившие кредиты, должны про-
должать производить свои платежи 
в обычном режиме, подчёркивается 
в сообщении регулятора.

В США под страховку подпадают де-
позиты на сумму до $250 тыс. Объём 
средств на счетах SVB, не подпавших 
под защиту, пока не определён. Как от-
мечает Financial Times, большинство 
клиентов держали в организации боль-
ше порогового значения.

Причиной краха SVB послужило 
то, что клиенты поспешили забрать 
со счетов $42 млрд всего за один день, 
а торги акциями были приостановле-
ны после их падения на 66%, отмети-
ло Reuters. При этом банку не удалось 
в срочном порядке привлечь достаточ-
но капитала для выплаты вкладчикам.

Проблема в том, что финансовая 
организация держала крупную сум-
му денег — $91 млрд — в ценных бума-
гах с длительным сроком погашения: 
в ипотечных облигациях и казна-

чейских облигациях США, поясняет 
Financial Times. Когда они были купле-
ны, базовая ставка в стране находилась 
на низком уровне: с марта 2020-го она 
составляет 0–0,25%. Однако за послед-
ний год Федеральная резервная систе-
ма (ФРС) на фоне опережающей инфля-
ции подняла показатель до диапазона 
4,5–5%.

Теперь ценные бумаги, доходность 
которых была привязана к низкой 
ставке, стоят дешевле, потому что но-
вые облигации можно купить уже с бо-
лее высокими процентами к выплатам. 
По оценкам Financial Times, портфель 
SVB потерял в цене $15 млрд.

— Американские банки учитыва-
ют стоимость облигаций по двум ме-
тодам: mark-to-market (MTM), то есть 
по текущей рыночной цене, и held-to-
maturity (HTM), то есть удерживаемые 
до погашения. Первая категория оце-
нивается по текущей рыночной цене, 
а вторая — по цене приобретения (при-
том что продать их в конкретный мо-
мент можно только значительно 
дешевле). Облигаций из второй ка-
тегории у финансовых организаций 
существенно больше. При их прода-

же до срока погашения могут возник-
нуть колоссальные убытки, — пояснил 
«Известиям» аналитик по международ-
ным рынкам акций «БКС Мир инвести-
ций» Игорь Герасимов.

Кроме того, агрессивная политика 
ФРС привела к ухудшению финансо-
вых условий для стартапов, с которы-
ми работала кредитная организация, 
добавили в Reuters. Когда в стране вы-
сокие ставки, инвесторам выгоднее 
и безопаснее класть деньги на депо-
зит, чем инвестировать в запуск но-
вых проектов.

Фи на нсовые т рудности SV B 
не первые в финансовом секторе США 
в 2023 году, отметил Игорь Герасимов. 
Ранее проблемы обнаружились у крип-
тобанка Silvergate — впрочем, он суще-
ственно меньше, чем SVB, обслуживав-
ший венчурную среду Кремниевой 
долины.

— Ситуация потенциально негатив-
на для других региональных банков 
среднего размера. Пока рынок оцени-
вает вероятность заражения риском 
для крупных игроков как невысо-
кую, хотя у Bank of America, по нашим 
наблюдениям, относительно боль-
шая доля HTM-бондов [оцениваются 
по стоимости их покупки, а не по ры-
ночной], — добавил Игорь Герасимов.

Вместе с тем, по его словам, акции 
крупнейшего банка США — JPMorgan 
Chase  — выросли после пятнично-
го падения котировок всего сектора. 
Сейчас возможно укрепление рыноч-
ной доли JPMorgan за счёт перетока 
средств из региональных финансо-
вых организаций со стороны панику-
ющих вкладчиков.
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Apple заключит контракт 
на гарантийный ремонт 
с одним из зарубежных 
партнёров. То есть боль-
ше не будет напрямую 
взаимодействовать 
с российскими АСЦ

судебную систему, — пояснил партнёр 
коллегии адвокатов Pen & Paper Станис-
лав Данилов.

Он считает, что предложение «Опо-
ры России» логично и необходимо про-
тиворечие устранить. Когда в КоАП вво-
дилась норма о скидках для бизнеса при 
уплате штрафов, Минюст заявлял, что 
это позволит существенно снизить ад-
министративную нагрузку на предпри-
нимателей и воздействие экономиче-
ских санкций. Также, чтобы поддержать 
сектор в условиях кризиса, правитель-
ство продлило мораторий на провер-
ки на 2023 год.

О необходимости снижения регу-
ляторной и административной на-
грузки на российский бизнес заявлял 
президент Владимир Путин в апреле 
2022 года — после ввода санкций. В фев-
рале 2023-го в послании Федерально-
му собранию он добавил, что в стране 
необходимо декриминализировать от-
ветственность за некоторые экономи-
ческие преступления.

— Конечно, государство должно кон-
тролировать, что в этой сфере проис-
ходит, нельзя допустить здесь вседоз-
воленности, но перегибать палку тоже 
ни к чему, — отметил президент.

А дминистративное давление 
на большинство предпринимателей 
серьёзно сократилось в период пан-
демии, когда был введён мораторий 
на проверки. После прекращения его 
действия всё вернулось на прежний 
уровень, отметил председатель экс-
пертного совета по развитию цифро-
вой экономики, технологий и иннова-
ций Молодёжного парламента Госдумы 
Алексей Мостовщиков. По его словам, 
бизнес неоднократно предлагал раз-
личные меры по снижению давления, 
но пока конкретных решений по ним 
власти не приняли.

Медленно, но стабильно в России 
устанавливается правовая поддержка 
предпринимателей благодаря реаги-
рованию со стороны властей, отметила 
Элина Сидоренко, генеральный дирек-
тор платформы «ЗаБизнес.РФ» (запуще-
на крупнейшими бизнес-объединени-
ями). Однако, по её словам, остаются 
проблемы с налоговой нагрузкой, с го-
сударственными закупками. Не слу-
чайно прокуратура готовит законо-
проекты, в которых рассматривается 
возможность для предпринимателей 
продолжать их деятельность даже при 
уголовном преследовании.

Торговая ремарка
Создан новый список товаров для параллельного импорта

вания процедуры ввоза для па-
раллельных импортёров — окон-
чательная редакция изменений 
в процессе межведомственного со-
гласования, добавили в антимоно-
польной службе.

Гендиректор TelecomDaily Де-
нис Кусков считает такой подход 
логичным. У того или иного произ-
водителя может быть не один, а не-
сколько брендов, официальный 
ввоз которых в РФ прекратился. 
Если вместо каждой конкретной 
марки указывать название вендо-
ра, это упростит работу Минпром-
торга, таможни и самих импортё-
ров — исчезнет путаница с тем, 
какие товары той или иной ком-
пании можно поставлять, а какие 
нет, считает эксперт.

При этом значительно расши-
рится ассортимент изделий, кото-

рые смогут завезти в российские 
магазины, не исключил он. Даёт 
такая инициатива и задел на бу-
дущее: если, к примеру, произво-
дитель выведет на рынок новый 
бренд, для его ввоза в РФ не потре-
буется дополнительных бюрокра-
тических процедур.

Компаний, управляющих не-
сколькими брендами, достаточно 
много, говорит источник «Извес-
тий», знакомый с несколькими 
участниками рынка. В качестве 
примера он приводит испанскую 
Inditex, которой принадлежат Zara 
Home, Bershka, Pull & Bear и другие. 
В случае электроники это, к приме-

ру, китайская ZTE, которая выпу-
скает смартфоны как под однои-
мённым брендом, так и под маркой 
Nubia, добавляет он.

Идея с введением в перечень 
правообладателей вполне логич-
на — такое изменение позволит 
импортёрам расширить ассор-
тимент ввозимых в РФ товаров, 
считает руководитель проекта 
Content-Review Сергей Половни-
ков. Ведь у одной компании под 
разными брендами может выпу-
скаться, по сути, одна и та же про-
дукция, объясняет он.

Но могут возникнуть и слож-
ности, допускает ведущий анали-

тик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин.

— Теоретически может полу-
читься так, что, если компания нач-
нёт официально поставлять в Рос-
сию товары одного из брендов, под 
запретом окажется параллельный 
импорт других её торговых марок. 
Поэтому логичным было бы ввести 
в перечень не просто правообла-
дателей, но и их продукцию, кото-
рая должна поставляться в стра-
ну, — считает эксперт.

По мнению Эльдара Муртазина, 
скорее всего, этот момент будет уч-
тён при подготовке новых правил 
ведения списка.
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Ценовой порок
Аптеки попались на продаже втридорога лекарства от диабета

Вероника Кулакова, 
Катерина Медведева

П равоохранительные органы обнару-
жили сеть аптек, которые по завы-

шенным в два-три раза ценам торгуют 
препаратом от диабета. «Оземпик» вхо-
дит в перечень жизненно важных лекарств 
и должен отпускаться не дороже 7,7 тыс. 
рублей. Однако некоторые организации 
предлагали его за 17–20 тыс. Причём — 
как показало исследование «Известий» — 
продолжают это делать и после проверок. 
Высокий спрос на препарат формируют 
не только больные диабетом, но и же-
лающие похудеть, так как он подавляет 
чувство голода, рассказали эксперты. Ин-
формацию о нарушителях правоохрани-
тели передали в ФАС и Рос здравнадзор, 
сообщил «Известиям» источник, знако-
мый с ситуацией. Стоит отметить, что 
это не первый случай торговли лекар-
ствами выше разрешённых цен: в ноябре 
2022 года аптеки уже попадались на нару-
шении условий продажи того же «Оземпи-
ка», а также «АЦЦ» и «Лазолвана».

�� ВОТ НОВЫЙ ОБОРОТ

Правоохранительные органы заинтере-
совались продажей в аптеках препара-
та от диабета «Оземпик» — цены на него 
в некоторых точках в два-три раза пре-
вышают предельно допустимые. «Озем-
пик» включен в перечень жизненно 
необходимых и важнейших лекарствен-
ных препаратов (ЖНВЛП). Согласно гос-
реестру цен на ЖНВЛП, предельная за-
регистрированная цена производителя 
составляет 5,8 тыс. рублей. То есть мак-
симальная стоимость препарата в роз-
нице с учётом НДС не должна превы-
шать 7,7 тыс. рублей.

Аптеки же размещали объявления 
о продаже лекарства за 19–20 тыс. руб-
лей, рассказал «Известиям» источник 
в правоохранительных органах. В част-
ности, речь идёт об организациях ООО 
«МИА-ФАРМА», ООО «ЛекарьФарм», 
ООО «Аптека № 1».

— Кроме того, некоторые из этих ап-
тек не отражали сведения об обороте 
и выводе из оборота препаратов. Это по-
зволяет предположить, что лекарства 
там перепродавали, и это также явля-
ется нарушением, — отметил источник.

К примеру, «Аптека № 1», по дан-
ным системы мониторинга, «Оземпи-
ка» на балансе не имеет. В то же вре-
мя на сайте Aptekamos.ru организация 
размещала предложения о продаже это-
го лекарства за 19 тыс. рублей. Аптека 
«МИА-ФАРМА», по данным источника, 
вообще не отражала в системе мони-
торинга информацию о наличии лекар-
ства на балансе и его продажах, но в ин-
тернете торговала им по завышенной 
цене. Нарушения выявили благодаря 
государственной системе маркировки 
«Честный знак», подчеркнул он.

— Правоохранители обнаружили 
«Оземпик» и в повторной продаже в ин-
тернете. Так, продавец под видом интер-
нет-аптеки предлагал купить препарат, 
который ранее уже был выведен из обо-
рота, — добавил источник.

Информация о нарушителях пере-
дана в ФАС и Росздравнадзор. Сейчас 
ведомства разбираются в ситуации, 
подчеркнул собеседник «Известий». Ре-
дакция направила запрос в Росздрав-
надзор с вопросом о том, какие меры 
будут приняты в отношении аптек-на-
рушителей.

�� ДОЛЬШЕ — БОЛЬШЕ

Корреспондент «Известий» под видом 
покупателя связался с упомянутыми 
нашим источником аптеками, чтобы 
выяснить, имеется ли у них «Оземпик». 
В одном из филиалов «ЛекарьФарма» со-
общили, что препарат есть в наличии 
и отпускается за 18,5 тыс. рублей, но не-
сколько упаковок лучше бронировать 
заранее. В «МИА-ФАРМА» сказали, что 
лекарство есть только под заказ, цену 
не назвали. В «Аптеке № 1» во Фрязино 
заявили, что «Оземпика» у них нет и ин-
формацией о ближайших поставках они 
не располагают.

Редакция связалась и с други-
ми аптеками, которые, согласно дан-
ным с сайта Aptekamos.ru, отпускают 
«Оземпик» по ценам выше разрешённых. 
В одной из организаций рассказали, что 
«Оземпик» производства датской ком-
пании Novo Nordisk можно прибрести 
за 18,5 тыс., а немецкий — за 17 тыс. руб-

лей. В другой московской аптеке от-
метили, что сейчас лекарства нет в на-
личии, однако по предзаказу можно 
оформить покупку примерно за 20 тыс. 
рублей. При этом на сайте Aptekamos.
ru значится, что «Оземпик» там мож-
но купить по акции за 7,5 тыс. рублей. 
На вопрос, почему так отличаются цены 
на одно и то же лекарство, фармацевт 
ответила, что всё зависит от срока год-
ности.

— Чем дольше срок годности у «Озем-
пика», тем выше на него цена, — сообщи-
ла девушка.

В ноябре 2022 года несколько аптек 
уже попадалось на аналогичных нару-
шениях, отмечали ранее в Росздрав-
надзоре. Тогда ведомство выдало пре-
достережение 26 столичным аптекам 
за превышение максимальной цены 
на «Оземпик». После публикаций в СМИ 
Росздравнадзор проверил организации 
и обнаружил, что препарат там предла-
гали по ценам от 12 до 24 тыс. рублей.

Некоторые аптеки по-прежнему 
предлагают купить «Оземпик» втридо-
рога, потому что на него есть большой 
спрос, считает директор СРО «Ассоци-
ация независимых аптек», глава Альян-
са фармацевтических ассоциаций Вик-
тория Преснякова.

— Некоторые блогеры говорят, что 
«Оземпик» помогает похудеть. А о том, 
что опасно без контроля врача при-
нимать рецептурный препарат, они 
умалчивают. При этом у оптовиков по-
следние несколько месяцев нет этого 
препарата. Нет его у федеральных и ре-
гиональных сетей, которые работают 

в правовом поле и по установленным 
правилам. Происхождение и качество 
«Оземпика», который продают сейчас 
в неизвестных аптеках, вызывают во-
просы: откуда он появился, как хранил-
ся, как программное обеспечение ап-
теки пропустило такую цену и почему 
информации о нём нет в системе мони-
торинга? Препарат входит в льготный 
отпуск, его закупают в большом коли-
честве клиники. Не исключено, что это 
перепродажа, — отметила эксперт.

Нужно разбираться с каждым кон-
кретным примером, но в любом случае 
это серьёзные нарушения, которые мо-
гут повлечь как административную, так 
и уголовную ответственность, подчер-
кнула Виктория Преснякова.

�� ХУДО-ДОРОГО

«Оземпик» обычно назначают при сахар-
ном диабете 2-го типа. Аналоги у препа-
рата есть, но сейчас их тоже либо трудно 
найти, либо они менее эффективны, рас-
сказала «Известиям» старший научный 
сотрудник отдела возраст-ассоцииро-
ванных заболеваний МНОЦ МГУ имени 
Ломоносова, врач-эндокринолог Зух-
ра Павлова.

Быт и химия
A «При этом их употребле-

ние не по назначению вра-
ча вызывает наркотическое опьянение, 
а также стойкую зависимость», — гово-
рится в пояснительной записке к зако-
нопроекту.

По данным парламентариев, осо-
бенно широко лекарственная нарко-
мания распространена в подростковой 
и молодёжной среде из-за доступно-
сти, простоты применения и интен-
сивности воздействия препаратов. 
Зачастую психическая и физическая 
зависимость от их употребления ста-
новится главной причиной перехода 
на более тяжёлые наркотики, утверж-
дают авторы инициативы.

«Нередки случаи безрецептурно-
го отпуска данных лекарственных 
средств в нарушение действующего 
особого порядка учёта. Это связано 
с тем, что размер прибыли, получен-
ной от неправомерной реализации 
лекарственных препаратов, сегод-
ня значительно превышает размеры 
штрафов, которые могут быть наложе-
ны на фармацевтических работников, 
должностных лиц и аптечные органи-
зации», — говорится в документе.

«Известия» направили запрос 
в Минздрав и Росздравнадзор с прось-
бой прокомментировать инициативу 
парламентариев.

�� ПЛЮСЫ И МИНУСЫ

Проблема продажи медпрепаратов 
без рецептов в России действительно 
существует, подчеркнул первый зам-
пред комитета ГД по охране здоровья, 
член фракции «Справедливой России — 
За правду» Федот Тумусов.

— Действительно, есть лекарства, 
которые сегодня используются граж-
данами не по назначению. Но, на мой 
взгляд, не стоит сразу браться за по-
вышение штрафов, нужно сначала ис-
пользовать все другие возможные спо-
собы более строгой продажи таких 
лекарств, — считает он.

Те препараты, которые называют 
авторы в пояснительной записке, мож-
но просто внести в систему более стро-
гой выписки, добавил зампред комите-
та Госдумы по охране здоровья, член 
КПРФ Алексей Куринный.

— Лично я бы обратил внимание 
на другое. По рецепту у нас, напри-
мер, сегодня должны продаваться ан-
тибиотики, но этого не происходит, 
потому что их просто нет в продаже. 
К сожалению, доступность медицин-
ской помощи не настолько хорошая, 
чтобы люди могли в тот же день, когда 
заболели, купить себе все необходи-
мые лекарства, — говорит он.

Эксперт фармацевтического рын-
ка, бывший руководитель крупной 
аптечной сети Ирина Булыгина счи-
тает, что одним законом имеющиеся 
проблемы не решить.

— На мой взгляд, то, что предлага-
ется, имеет смысл, потому что без-
рецептурный отпуск лекарств у нас 
в стране действительно зашкали-
вает, — сказала она. — Нужно наве-
сти порядок во всей отрасли, как 
это было в советские времена. Ведь 
всё началось после 1996 года, когда 
отменили последнее положение, ко-
торое сдерживало рост открытия ап-
тек.

Кроме того, отмечает эксперт, 
нужно усложнить сам процесс от-
крытия аптек, чтобы это было воз-
можным только для специалистов 
с медицинским образованием.

— У нас это может делать любое 
частное лицо, если у него есть на это 
деньги. Вот и получается, что на вы-
ходе из метро может работать пять 
аптек, которые, естественно, между 
собой конкурируют, — пояснила она.

При этом в погоне за прибылью 
и стремлении выжить на рынке ап-
теки начинают злоупотреблять про-
дажами лекарств без рецептов. Поэ-
тому, даже если штрафы возрастут, 
это вряд ли спасёт отрасль от нару-
шений, полагает эксперт.

Общество

Жилая, всего хорошего
В регионах выявлены новые аферы с долгостроями

Мария Перевощикова

В России появилась очередная схема 
обмана покупателей квартир в до-

мах с долевым участием. Компании, 
которые должны завершить возведе-
ние проблемного объекта после ухода 
обанкротившегося девелопера, вмес-
то этого продают в таких долгостро-
ях квартиры. В итоге число обманутых 
дольщиков не снижается, а, напротив, 
продолжает расти. Депутаты профиль-
ного комитета Госдумы уже направи-
ли запрос на проверку в Следствен-
ный комитет и Генпрокуратуру. При 
этом подобные ситуации с новострой-
ками, которые возводятся с использо-
ванием проектного финансирования 
и эскроу-счетов, практически исклю-
чены, отмечают отраслевые эксперты.

�� МНОГОЛЕТНИЕ ОЖИДАНИЯ

В регионах выявлена новая схема, когда 
застройщики, которые должны завер-
шить возведение проблемных домов-
долгостроев, не ведут работы, но про-
дают в них квартиры новым дольщикам. 
Яркий пример тому — ЖК «Космолёт» 
в Самаре, рассказал «Известиям» пер-
вый зампред комитета Госдумы по стро-
ительству и ЖКХ Владимир Кошелев.

По его словам, люди начали за-
ключать договоры долевого участия 
(ДДУ) в этом жилом комплексе ещё 
в 2003–2006 годах с ЗАО «Волга-Энер-
го-Ресурс», но в 2013-м объект призна-
ли проблемным. Достройкой занялась 
компания «Кольцо». В 2015-м даже был 
введён в эксплуатацию один из домов 
комплекса, и часть пострадавших свои 
квартиры получили. Для остальных же 
девелопер планировал возвести ещё 
один корпус, но сроки его ввода уже 
неоднократно переносились.

В итоге в конце января 2023 года 
Фонд развития территорий (фонд за-

щиты прав дольщиков) подал заявле-
ние о признании ООО «Кольцо» банкро-
том, говорится в письмах за подписью 
Владимира Кошелева в Следственный 
комитет и Генпрокуратуру (есть у «Из-
вестий»).

— Сейчас предположить дату окон-
чания строительства практически 
невозможно. Люди вновь оказались 
в ситуации полной неопределённо-
сти, а среди них есть те, кто ждёт сво-

их квартир уже 20 лет, — сказал Влади-
мир Кошелев.

Но теперь в число ожидающих 
входят и новые покупатели. Так, ещё 
1 апреля 2022 года их насчитывалось 
только 219, а в феврале 2023-го таких 
дольщиков оказалось уже 557. «Таким 
образом, за десять месяцев в услови-
ях просрочки ввода жилых домов в экс-
плуатацию произошёл прирост доль-
щиков на проблемном объекте на 155%. 
Общая сумма заключённых ДДУ со-
ставляет более 2 млрд рублей», — го-
ворится в обращении депутата.

Одна из пострадавших рассказала, 
что заключила ДДУ в начале 2021-го, 
на протяжении всего следующего года 
активность стройки была минималь-
ной, в феврале работы стояли.

В департаменте информационной 
политики администрации губернатора 
Самарской области «Известиям» сооб-
щили: ООО «Кольцо» с 15 февраля возоб-
новило работы на проблемном объек-
те ЖК «Космолёт». Но, учитывая то, что 

компания уже неоднократно приоста-
навливала стройку, региональный мин-
строй считает преждевременным го-
ворить о прекращении рассмотрения 
в суде дела о её банкротстве. Девело-
перу предстоит привести в суде свиде-
тельства своей финансовой состоятель-
ности и доказать, что для завершения 
строительства объекта у него имеют-
ся все необходимые ресурсы, добавили 
в пресс-службе департамента.

«Известия» направили запросы 
в Следственный комитет, Генпроку-
ратуру, Фонд развития территорий, 
а также в компанию «Кольцо».

Похожие случаи зафиксированы 
и в других регионах. Например, в Ки-
рове продаются квартиры в долго-
строе на улице Маклина, в Череповце — 
в доме на улице Монтклер, добавил 
представитель Владимира Кошелева.

Когда девелопер решает принять 
участие в достройке проблемного объ-
екта, он рассчитывает на продажу сво-
бодных площадей, которые компания 
реализует для покрытия затрат, от-
метил руководитель рабочей группы 
президиума генсовета партии «Еди-
ная Россия» по защите прав дольщи-
ков, член комитета ГД по строитель-
ству и ЖКХ Александр Якубовский. 
Права застройщика переходят к ново-
му девелоперу вместе с обязательства-
ми перед всеми участниками процесса, 
пояснил парламентарий. Но компания 
должна вести стройку, а не просто ре-

ализовывать несуществующее жильё, 
подчеркнул депутат.

При этом продаж в долгостроях за-
кон в целом не запрещает, отметил за-
меститель председателя комитета ГД 
по строительству и ЖКХ Александр 
Аксёненко. Но если застройщик зна-
ет, что он не выполнит обязательства 
по договору, это можно классифици-
ровать уже как незаконное обогаще-
ние, пояснил депутат. А если стоимость 
квартиры составляет более 3 млн руб-
лей, то это уже уголовная статья, ска-
зал он.

Кроме того, если застройщики 
не используют механизм эскроу-сче-
тов, то вероятны и двойные продажи 
одной и той же квартиры, отметил Алек-
сандр Аксёненко. А все проекты, кото-
рые стартовали до 1 июля 2019 года, 
ведутся без эскроу-счетов, то есть де-
велопер получает деньги сразу.

— Непонятно, как именно застрой-
щики устраивают подобные сделки, 
но точно ясно одно: у людей не будет 
никаких гарантий, что их объект до-

строят, а деньги не пропадут, — сказал 
член генерального совета «Деловой 
России», член комитета организации 
по строительству Алексей Мостов-
щиков.

После проверки станет понятно, 
есть ли в происходящем состав престу-
пления. Если да — недобросовестных 
застройщиков необходимо привлекать 
к ответственности и наказывать, уве-
рен директор Института проектирова-
ния экспертиз Евгений Лоскутов.

�� ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ

Механизм эскроу-счетов призван за-
щитить клиентов от недобросовест-
ного поведения девелоперов, сказал 
вице-президент, руководитель блока 
продаж и маркетинга ГК «Страна Де-
велопмент» Александр Гуторов.

Действительно, долгострои отно-
сятся, как правило, к тому времени, 
когда механизм эскроу-счетов ещё 
не был внедрён — тогда мошенники 
пользовались несовершенством за-

конодательства, отметил управляю-
щий партнёр Novator Legal Group, адво-
кат Вячеслав Косаков. Также аферисты 
применяли механизмы подмены объ-
ектов, схемы с векселями и займами, 
предварительными договорами куп-
ли-продажи и так далее, напомнил он.

С тех пор законодательство в сфе-
ре долевого жилищного строительства 
претерпело большие изменения: реа-
лизация новостроек через проектное 
финансирование фактически исклю-
чает мошенничество, заметила член 
Ассоциации юристов России Мария 
Спиридонова.

— Однако гарантии, предусмотрен-
ные проектным финансированием, ре-
ализуются не во всех новостройках, 
и есть немало объектов, где привле-
чение средств граждан осуществля-
ется по старым схемам с оплатой, ми-
нуя эскроу-счета, — добавила юрист.

Поэтому покупателям важно лично 
проверять надёжность застройщиков 
и изучать информацию о проекте и де-
велопере, сказал Александр Гуторов.

Продажа квартир в строящемся 
доме может производиться исключи-
тельно по ДДУ, подчеркнул адвокат, 
партнёр BMS Law Firm Денис Фролов. 
Такие договоры подлежат государ-
ственной регистрации, как и любые 
сделки с недвижимостью, что дела-
ет невозможным так называемую по-
следующую перепродажу, добавил он.

Также сегодня остаются проек-
ты, девелоперы которых не обанкро-
тились, но испытывают финансовые 
и иные сложности, не позволяющие 
сдать новостройку вовремя, сообщи-
ла управляющий партнёр компании 
«Метриум» Надежда Коркка. Эксперт 
не рекомендует приобретать жильё 
в долгострое с целью экономии: со-
храняется риск, что даже на финаль-
ном этапе у компании возникнут но-
вые проблемы.

« ЕСЛИ ЗАСТРОЙЩИКИ НЕ ИСПОЛЬЗУЮТ МЕХАНИЗМ 
ЭСКРОУ-СЧЕТОВ, ТО ВЕРОЯТНЫ И ДВОЙНЫЕ ПРО-
ДАЖИ ОДНОЙ И ТОЙ ЖЕ КВАРТИРЫ. А ВСЕ ПРОЕК-

ТЫ, КОТОРЫЕ СТАРТОВАЛИ ДО 1 ИЮЛЯ 2019 ГОДА, ВЕДУТСЯ БЕЗ 
ЭСКРОУ-СЧЕТОВ, ТО ЕСТЬ ДЕВЕЛОПЕР ПОЛУЧАЕТ ДЕНЬГИ СРАЗУ

Сейчас за нарушение 
правил торговли лекар-
ствами должностным 
лицам грозит штраф от 
5 тыс. до 10 тыс. рублей, 
а юрлицам — от 20 тыс. 
до 30 тыс. 
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«Надевал пиджак со Звездой 
и шёл просить за людей»
Вдова Сергея Михалкова Юлия Субботина — о том, как советский поэт сохранил 
русский монастырь на Афоне, купил танк «Беспощадный» и зажёг «Фитиль»

Зоя Игумнова

Если поставить в ряд тех, кому помог 
Михалков, и попросить их взяться 

за руки, то они обогнули бы экватор, 
сказал однажды художник Илья Глазу-
нов. 110 лет назад, 13 марта 1913 года, 
в Москве родился Сергей Михалков. 
Он говорил: «Сегодня — дети, завтра — 
народ». Мысли писателя могли бы стать 
предостережением обществу в лю-
бое время. Его имя занесено в Книгу 
рекордов Гиннесса как автора текста 
трёх гимнов: в 1943-м и в 1977-м он на-
писал главную песню Советского Сою-
за, а в 2000 году — России. О масштабе 
поэта, писателя, драматурга, ветерана 
Великой Отечественной войны, лауре-
ата всех премий и орденоносца «Изве-
стия» расспросили его супругу Юлию 
Субботину.

Когда Сергей Михалков написал своё 
первое стихотворение?

Способности к поэзии у него про
явились уже в 9 лет. Его отец Влади
мир Александрович Михалков послал 
несколько детских стихотворений из
вестному поэту Александру Безымен
скому, который положительно ото
звался о них, а в 1928 году в журнале 
«На под’ёме» публикуется первое сти
хотворение Серёжи Михалкова «Доро
га». Ему было 15 лет. А с 1933го моло
дой поэт начинает печататься в газетах 
«Правда», «Известия», «Комсомольская 
правда», в журналах «Огонёк», «Прожек
тор».

Почему он решил специализироваться 
на детской литературе?

В 1935 году в журнале «Пионер» была 
опубликована любимая многими по
колениями детей поэма «Дядя Стёпа». 
Сергей Владимирович считал, что, 
по сути, именно начиная с этой книги 
он стал настоящим детским писателем. 
«“Дядя Стёпа” очень понравился детям. 
Так что не я выбрал детей, а они выбра
ли меня», — говорил Михалков. А на сле
дующий год изпод его пера вышел пер
вый сборник «Стихи для детей».

А откуда у него появилась страсть к бас-
ням?

Это случилось после встречи с Алек
сеем Толстым. По совету писателя 
Сергей Михалков начал писать басни. 
Его слог всегда отличался особой афо
ристичностью, лёгкостью и остроуми
ем. В разные годы было написано бо
лее 200 басен, строки из которых стали 
крылатыми. Ктото может и не знать, 
что это басня Михалкова, но выраже
ние «А сало русское едят» знают все.

Михалкова некоторые считали анга-
жированным властью поэтом. Но ведь 
мало кто вспоминает, что он ветеран Ве-
ликой Отечественной войны.

Практически с первых дней Вели
кой Отечественной войны, 27 июня 
1941 года, по предписанию Главного 
политуправления Сергей Владимиро
вич выехал на Южный фронт. Ему было 

28 лет. Он отправился в качестве кор
респондента армейской газеты 22й 
армии. Хотя многие писатели были 
распределены в центральные изда
ния — «Правду», «Красную звезду». Вой
ну он закончил в звании полковника.

«Пером — оружием своим, что я в ру
ках держу, — всем честным людям тру
довым я как солдат служу», — писал Ми
халков. Сергей Владимирович всегда 
считал, что слова не должны расхо
диться с делами.

В начале 1942 года группа деятелей 
искусств была награждена Сталински
ми премиями. И они решили передать 
свои денежные премии на приобрете
ние тяжёлого танка «КВ1». Это были 
поэт Виктор Гусев, Самуил Маршак, 
Сергей Михалков и художники Кукры
никсы. Танк назвали «Беспощадный».

Патриотизм стал для многих в наше 
время чуть ли не ругательством. Неко-
торые сограждане даже признавались, 
что им стыдно быть русскими. Что бы мог 
сказать на это Сергей Михалков?

В первый же год войны у Сергея Ми
халкова родились такие строки:

«Но никогда такой народ,
Как русский наш народ,
Не упадёт и не умрёт,
И в рабство не пойдёт!»

Для поэта было самой высшей похва
лой, когда фронтовики говорили ему: 
«Михалков знает, о чём пишет, у него нет 
ни одной пустой строчки».

А в чём он искал себя после войны?
После войны Сергей Михалков воз

вращается в детскую литературу и ра
ботает в разных жанрах: стихи, басни, 
пьесы для детских театров, сценарии 
для мультфильмов. Его значение в рус
ской литературе весомо: общий тираж 
произведений Сергея Михалкова, из
данных в мире на разных языках, около 
500 млн экземпляров!

Может, кто не знает, но по его сце
нариям снимались фильмы для взрос
лых и детей: «Новые похождения Кота 
в сапогах», «Фронтовые подруги», «Три 
плюс два», «Пена». Спектакль «Сомбре
ро» в Центральном детском театре в Мо
скве (ныне РАМТ) собирал зал тысячу 
шестьсот раз! А спектакль по пьесе «Ба
лалайкин и Ко» шёл в театре «Современ
ник» более 30 лет. И сейчас он идёт при 
полном аншлаге в Театре сатиры.

Чувство юмора Михалкова порой стави-
ло в тупик окружающих. Кто первый оце-
нил его прикладное качество?

Сергей Владимирович познакомил
ся с художникомкарикатуристом Бори

сом Ефимовым и более 30 лет сотрудни
чал с «Кукрыниксами». Результатом стал 
выпуск 38(!!!) альбомов карикатур с са
тирическими подписями поэта.

А в 1962 году Михалков стал автором 
идеи и организатором сатирического 
киножурнала «Фитиль». Более сорока 
лет он был его бессменным главным ре
дактором.

Было ли какое-то кредо у Сергея Михал-
кова?

Сергей Владимирович очень любил 
помогать людям. Его кредо по жизни: 
«Если можешь — помоги!». Чем слож
нее была просьба, тем интереснее 
ему было выполнять её. Он был ис
кренним, щедрым на доброту челове
ком — настоящим благотворителем. 
Те, кто завидовал ему, не знали и даже 
не представляли себе, скольким людям 
он помог. Надевал пиджак со звездой Ге
роя Соцтруда и шёл просить за людей, 
решать их проблемы.

Михалков помог освободить 
из тюрьмы поэта Николая Заболоцко
го. Первый, к кому пришла актриса Зоя 
Фёдорова, освободившись из лагеря, — 
Сергей Владимирович.

На греческом Афоне сохранился рус
ский Пантелеимонов монастырь. В нём 
живут русские монахи. Но этого могло 
бы и не быть. На Афоне оставалось все
го несколько очень пожилых монахов, 
с уходом их из жизни монастырь был 
бы потерян для нашей страны и ото
шёл бы Греции. Сергей Владимирович 
по просьбе патриарха Пимена поехал 
туда. Поездка была весьма непростой, 
с приключениями. Вернувшись, он обра
тился к Брежневу и попросил разрешить 
отправить на Афон жить молодых мона
хов из СССР. Тот изумился, какой мона
стырь? А Сергей Владимирович сказал, 
что там хранятся несметные сокрови
ща. И благодаря ему до сих пор на Афо
не есть русский монастырь.

Художник Илья Сергеевич Глазунов 
однажды сказал: если поставить в ряд 
тех, кому помог Михалков, и попросить 
их взяться за руки, то они обогнули бы 
экватор!

Сейчас в Европе идёт война с советски-
ми памятниками. Что бы он мог сказать 
варварам?

Он уже всё сказал. Сергей Михалков 
умел чрезвычайно афористично форму
лировать важнейшие постулаты: «Имя 
твоё неизвестно, подвиг твой бессмер
тен». Эти слова высечены на Могиле не
известного солдата у Кремлёвской сте
ны. А в Музее Сталинградской битвы 
другие строчки: «... И только человече
скую память забетонировать и истре
бить нельзя!».

Культура

ЗВЁЗДНЫЙ РЕСЁРЧ

С тас Михайлов продаёт товары для 
дома. Герой России пилот Дамир 

Юсупов появился на красной дорож-
ке на премьере фильма о его подви-
ге «На солнце, вдоль рядов кукурузы». 
Стас Ярушин выступил на одной сце-
не с Ларисой Долиной. Звёзды «Кло-
на» повторили сцену с танцем спустя 
20 лет. «Известия» рассказывают о са-
мом интересном из жизни знаменито-
стей за прошедшую неделю.

�� СТАС МИХАЙЛОВ  
ВЫПУСТИЛ КОЛЛЕКЦИЮ 
ТОВАРОВ ДЛЯ ДОМА

Певец Стас Михайлов накануне 8 Мар
та встретился с поклонницами и пред
ставил коллекцию товаров для дома, 
разработанную с брендом BY. Называ
ется она, как и один из главных хитов 
музыканта, «Всё для тебя». В песне — 
рассветы и туманы, а в капсуле — прак
тичные вещи: постельное бельё, мехо
вые пледы и чехлы для декоративных 
подушек, фарфоровая посуда. Всё 
в чёрнобелом цвете. Артист сам при
нимал участие в выборе материалов.

— Я бизнесом занимаюсь со шко
лы практически. Но вопрос здесь 
не в деньгах, а в доступности. Я стол
кнулся на концертах с тем, что мно
гие говорят: «Почему нет продукции? 
Почему нет толстовок, того, того?» 
Потом появилась мысль это уже ре
шить. Годы пандемии дали нам воз
можность спокойно этим заняться, — 
сказал Михайлов.

В интерьере артист предпочитает, 
чтобы всё было со вкусом. По его сло
вам, высокий ценник на вещи не всег
да оправдан. То же касается одеж
ды. Стас Михайлов также поделился, 
что не все его бизнеспроекты имели 
успех. Один из таких примеров, по его 
словам, ресторан в СанктПетербурге. 
Заведение, рассказал певец, получи
лось душевным, но не коммерческим, 
и его пришлось закрыть.

�� «НА СОЛНЦЕ,  
ВДОЛЬ РЯДОВ КУКУРУЗЫ»

В Москве в киноцентре «Октябрь» со
стоялась премьера фильма «На солн
це, вдоль рядов кукурузы» режис
сёра Сарика Андреасяна. Картина 
рассказывает об аварийной посад
ке самолёта на кукурузное поле под 
Жуковским в августе 2019 года. Лай
нер столкнулся со стаей чаек. Пти
цы попали в двигатели — и те отказа
ли. Весь полёт занял всего 139 секунд: 
47 — разбег по взлётнопосадочной 
полосе и 92 — самолёт был в возду
хе. На борту находились 233 человека. 
Все они выжили. Премьеру посетил 
глава Росавиации Александр Нерадь
ко. Он отметил, что в той ситуации 
экипаж принял единственно пра
вильное решение.

— В авиации есть такая поговор
ка: на честном слове и на одном кры
ле. Так вот экипаж принял решение 
не лететь на честном слове и на од
ном крыле, а приземлиться перед со

бой, чем спас жизни всех находивших
ся на борту, — сказал Нерадько.

Название фильма «На солнце, вдоль 
рядов кукурузы» не фантазия съёмоч
ной группы. Именно эту фразу говорил 
один из бортпроводников пассажирам, 
чтобы сориентировать их на месте по
садки. Многие из них пришли на пре
мьеру картины. Люди до сих пор вспо
минают о случившемся со слезами 
на глазах и называют чудом.

— Была гробовая тишина в салоне. 
Я понимала, что мы падаем. Что делать, 
группироваться и последние секун
ды жизни видеть свои коленки? Или 

смотреть в окно, как надвигается зем
ля? Я повернулась, мои дети сидели че
рез проход. Я думаю, пусть последней 
картинкой в моей жизни будут мои 
дети. И я до последнего сидела и смо
трела на них. И напрасно, лучше было 
бы сгруппироваться, потому что, ко
нечно, потом побило меня, — вспоми
нает одна из пассажирок того рейса 
Лидия Ковалёва. — Первую годовщи
ну отмечали на поле, где произошло 
наше второе рождение. Там было че
ловек 40. Пили шампанское, закусыва
ли кукурузой, бегали по полю и радо
вались жизни.

Главную роль исполнил актёр Егор 
Бероев. Он появился на красной до
рожке с женой, актрисой Ксенией Ал
фёровой. Премьеру также посетили 
Полина Максимова, Елизавета Моряк, 
Владислав Ветров и другие знаменито
сти. Впрочем, главной звездой вечера 
стал Герой России лётчик Дамир Юсу
пов. Он принимал участие в съёмках 
в качестве консультанта. Перед нача
лом показа зал, аплодируя, стоя попри
ветствовал его.

�� ДОЛИНА И ЯРУШИН  
СПЕЛИ ДУЭТОМ

В Vegas City Hall состоялся сольный 
концерт звезды «Универа» Стаса Яру
шина и МузLoft Band. Артист рассказал, 
что хотя музыкального образования 
у него нет, но он вырос в музыкальной 
семье. Свои песни он исполняет вжи
вую.

— Если вы считаете себя певцами, 
выходите и пойте живьём, докажите. 
Потому что сегодня студия собирает 
такой тетрис, что певец может быть 
из каждого. Но искренняя история 
должна быть, — сказал Ярушин.

Между номерами Стас Ярушин об
щался со зрителями — отвечал на во
просы, рассказывал о своём творче
стве и жизни. Особым сюрпризом стал 
номер с народной артисткой РФ Лари
сой Долиной, с которой они недавно 
выпустили совместную песню.

— Я написал музыку, написал при
пев, а дальше мне немного мудрости 

не хватило. Я отправил эту песню сво
ему папе, и он дописал текст, — расска
зал Стас Ярушин. — Я опыт колоссаль
ный получил. Когда мы записывали 
на студии эту песню, Лариса Алексан
дровна много советов мне дала. Это 
круто! Сейчас обращаю внимание 
на свои ошибки.

Лариса Долина, в свою очередь, по
делилась с журналистами, что Стас 
Ярушин покорил её искренностью 
и правильным музыкальным посылом.

— У него есть свой сформировав
шийся почерк, это важно, — считает 
Долина. — Его песни не могут остав
лять равнодушным. Я слушала очень 
много, он мне присылает постоянно, 
показывает свои песни. В них есть че
ловечность, мудрость, какието исти
ны, на которые нужно обязательно об
ращать внимание.

�� 20 ЛЕТ СПУСТЯ: ЖАДИ 
СТАНЦЕВАЛА ДЛЯ ЛУКАСА

Звёзды культового сериала «Клон» 
Джованна Антонелли (Жади) и Мурило 
Бенисио (Лукас) порадовали поклон
ников — повторили один из эпизодов. 
Актриса опубликовала ролик на своей 
странице в соцсети, в котором танцу
ет для бывшего партнёра по съёмкам. 
Правда, сделала она это в шуточной 
форме, обвесив себя кухонной утва
рью. Актриса подписала: «Лукас смо
трит, как танцует Жади, спустя 20 лет».

Валерия Чуб

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Ожидания от нового альбома Майли 
Сайрус «Бесконечные летние канику-
лы» были очень большими. Дело прежде 
всего в сингле «Flowers» — самом боль-
шом хите Майли за долгие годы (чуть ли 
не со времён «Wrecking Ball»), удачно экс-
плуатирующем тему разрыва с Лиамом 
Хемсвортом. Актёр даже собрался су-
диться с певицей, обвиняя её в том, что 
из-за «Flowers» потерял хорошие роли. 
Тем самым, правда, он только подогрел 
и без того высокий интерес к песне, а за-
одно и к будущему лонгплею.

Увы, как это часто бывает в таких 
случаях, пластинка в целом оказалась 

слабее самой раскрученной компози-
ции. Каждый трек по отдельности вро-
де бы содержит приятные цепляющие 
мотивчики, но в итоге ничего не оседа-
ет в голове, кроме той самой «Flowers» 
(которая к тому же представлена в двух 
версиях — оригинальной танцеваль-
ной и балладной, под фортепианный 
аккомпанемент). И всё же послушать 
диск стоит: в качестве фона в дороге 
или саундтрека к домашним хлопотам 
это отличный выбор.

Майли наконец вернулась к старой 
доброй поп-музыке, без всяких заи-
грываний с хард-роком и ретро. Точнее, 
взгляд назад здесь есть, но не нарочито 
концептуальный, а бесхитростный и по-
своему наивный. Подобный материал 
мог быть написан и в 1990-е, и в 2000-е, 
когда бывшая Ханна Монтана только на-
чала карьеру. Сегодня он выглядит обра-
щением певицы к собственным истокам 
и отказом от всего внешнего, наносно-
го, призванного поразить критиков и со-
брать урожай «Грэмми». Но кто знает — 
может, именно артистическая честность 
Майли и будет в итоге по-настоящему 
вознаграждена?

Эпохи сменяют друг друга, а Ван Мор-
рисон знай себе выпускает один аль-
бом за другим (причём сплошь двой-
ные!),  помогая своим слушателям 
на время забыть о проблемах и вер-
нуться в 1950–1960-е. Или хотя бы пред-
ставить себя в уютном аутентич-
ном ресторанчике, где каждый вечер 
на сцену выходит пожилой харизматич-
ный блюзмен и даёт жару. Собствен-
но, Ван Моррисон под это описание 
подходит прекрасно: в свои 77 он бодр 
и влюблён в творчество, как раньше. 
Ну а смелости ему всегда было не зани-
мать. Он не боится обвинений в старо-

модности, неактуальности, примитив-
ности и так далее.

Уже в названии нового лонгплея — 
«Moving On Skiffle» — ответ на все эти 
возможные упрёки. Скиффл — разно-
видность фолк-блюза, распространён-
ная в Англии 1950-х и предполагающая 
незамысловатые мелодии под сопрово-
ждение губной гармоники, гитары и са-
мой простой ритм-секции. Конечно, Мор-
рисон не ограничивается простейшей 
стилизацией: здесь встречаются и соло 
духовых, и фортепианные наигрыши, 
а кое-где и орган Хаммонда, но сути это 
не меняет. Если не знать, что эти безза-
ботные куплеты рождены сегодня, навер-
няка решишь, что набрёл на какую-то ар-
хивную запись, просто очень тщательно 
восстановленную.

На обложке диска певец сфотогра-
фирован в профиль — в костюме, шля-
пе и рубашке со старомодным ворот-
ничком. Он похож на отошедшего от дел 
гангстера из какого-нибудь нуара середи-
ны прошлого века. Но единственное, что 
он может у вас украсть, — полтора часа 
времени (именно столько длится «Moving 
On Skiffle»). Да мы и сами рады отдать.

Если, послушав сингл «Ghost Again», 
вы решили, что со стилем будущей 
пластинки Depeche Mode всё ясно, 
не спешите делать выводы. Новый 
трек, опубликованный на днях, решён 
совершенно в ином духе и может уди-
вить даже бывалых поклонников груп-
пы. Жёсткий «жирный» электронный 
саунд отнюдь не ласкает слух, а мело-
дия как таковая вовсе отсутствует. Во-
кальная партия Дейва Гаана построена 

на коротких выразительных напевах, ко-
торые тем не менее совершенно лише-
ны хитовости и той попсовой (назовём 
вещи своими именами) притягательно-
сти, которая в полной мере была прису-
ща «Ghost Again».

Фэны уже шутят, что «My Cosmos Is 
Mine» звучит так, будто в коллектив вер-
нулся Алан Уайлдер, причём со своим 
опытом Recoil. Но есть и более близ-
кое к реальности объяснение: Мартин 
Гор совсем недавно экспериментиро-
вал с подобным саундом на сольной 
пластинке «The Third Shimpanzee», а те-
перь, видимо, захотел применить нара-
ботки уже в главном проекте. Логично, 
но почему такую явно пролетающую 
мимо чартов вещь решили выпустить 
в виде сингла? Быть может, как раз для 
того, чтобы усилить интригу в преддве-
рии выхода полноразмерной пластинки? 
Вот и приходится гадать, чего в итоге бу-
дет больше: шлягеров типа «Ghost Again» 
или же таких «пришельцев из космоса».

Сергей Уваров
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Спорт

Курс «Химок»
Как аутсайдер едва не отобрал очки у «Зенита»

Алексей Фомин 

П рошедший 19-й тур чемпионата 
России не был богат на топовые 

по вывеске матчи, но отметился рядом 
крайне ярких и интригующих встреч. 
Так, едва не сотворили сенсацию иду-
щие на предпоследнем месте «Химки». 
В выездной встрече с лидером и дей-
ствующим чемпионом «Зенитом» они 
сравняли счёт в концовке, отыграв-
шись с 0:2, но пропустили решающий 
гол на последних минутах и проиграли 
2:3. Схожим путём мог добиться госте-
вого успеха с идущим вторым москов-
ским «Спартаком» и конкурент «Химок» 
в борьбе за выживание «Факел», но во-
ронежский клуб в итоге также пропу-
стил в конце (2:3). Столичный «Локомо-
тив» продолжает отрываться от зоны 
вылета, героически победив в гостях 
грозненский «Ахмат» (1:0) после двух 
удалений в своих рядах. А столичный 
ЦСКА разгромил дома самарские «Кры-
лья Советов» (4:0).

�� «ЗЕНИТ» — «ХИМКИ»

С учётом класса «Зенита» и тотально-
го управленческого бардака в «Химках» 
на протяжении всего сезона казалось, 
что питерцы должны победить без осо-
бых проблем. Даже то, что они не ре-
шили вопрос в течение первого тайма, 
не вызывало вопросов. К перерыву си-
не-бело-голубые вели всего лишь 1:0. 
Зато на 55-й минуте они удвоили счёт — 
оба мяча забил Малком. Складывалось 

впечатление, что на этом подопечные 
Сергея Семака спокойно доведут дело 
до победы.

Когда на 75-й минуте Бутта Магоме-
дов отквитал один мяч, всё равно каза-
лось, что проблем у питерцев не будет. 
Тем не менее на 85-й минуте хозяева 
привезли себе пенальти, с которого тот 
же Магомедов сравнял счёт. Но срабо-
тали замены Семака, сделанные в кон-
цовке встречи. В компенсированное 
время редко появляющийся на поле 
Арсен Адамов уже через пять минут 
после выхода со скамейки запасных 
хорошо навесил Густаво Мантуану, ко-
торый и принёс победу «Зениту». Лидер 
РПЛ сохраняет отрыв от идущего вто-
рым «Спартака» в восемь очков.

�� «СПАРТАК» — «ФАКЕЛ»

Красно-белые повели 2:0 ещё в пер-
вом тайме за счёт дубля Квинси Про-
меса. Причём первый гол в матче стал 
для него 100-м в РПЛ. Но, к удивлению 
многих, «Факел» отыгрался ещё до пе-
рерыва. Сначала с игры отличился Хы-
зыр Аппаев. А затем с пенальти Реда Ра-
беи изменил счёт на 2:2.

Во втором тайме почти всё время 
в атаке был «Спартак». «Факел» в ос-
новном играл на удержание ничьей 
и почти преуспел в этом. За 20 минут 
до конца основного времени Промес 
мог сделать хет-трик, но со штрафно-
го попал в перекладину. Тем не менее 
на 87-й минуте Кристофер Мартинс 
всё-таки принёс победу хозяевам. Во-

ронежцы застревают на 14-м месте 
в зоне переходных матчей. От зоны 
прямого вылета из РПЛ и «Химок» они 
оторвались всего на одно очко. За 19 ту-
ров воронежцы одержали всего одну 
победу и 11 раз сыграли вничью. Ре-
корд чемпионатов России по ничьим 
принадлежит волгоградскому «Рото-
ру» (сезон-1994) и раменскому «Сатур-
ну» (2006). На их счету было по 16 ни-
чейных встреч.

�� «АХМАТ» — «ЛОКОМОТИВ»

Неделей ранее «Локомотив» одержал 
первую победу в своём нынешнем со-
ставе. «Железнодорожники» возобно-
вили чемпионат выездным успехом 
с «Ростовом» (3:1), где хет-триком от-
метился Артём Дзюба. В другом выезде 
в южную часть страны пришёл черёд 
отличиться другому новичку команды, 
пришедшему зимой: в Грозном на 11-й 
минуте мяч забил Сергей Пиняев.

А Дзюба впервые надел капитан-
скую повязку «Локо». Постоянный 
капитан команды Дмитрий Баринов 
с «Ахматом» не играл, поскольку был 
дисквалифицирован из-за перебора 
жёлтых карточек. Его заменил в этом 
качестве Станислав Магкеев. Уже 
к 20-й минуте он умудрился получить 
два «горчичника» и удалиться. Ухо-
дя с поля, защитник красно-зелёных 
передал повязку Дзюбе. Но удаление 
Магкеева стало не единственной проб-
лемой «Локо». На 59-й минуте на крас-
ную карточку нарвался ещё и Максим 
Ненахов. Редко кому удаётся вдевяте-
ром удержать победный результат, тем 
более в гостях у такого непростого со-
перника, как «Ахмат».

Но подопечные Михаила Галактио-
нова смогли и увезли три очка из сто-
лицы Чеченской Республики. Они до-
гнали идущий на 12-й строчке «Пари 
Нижний Новгород» и опередили его 
по дополнительным показателям, вы-
йдя из зоны переходных матчей. От-
рыв от зоны прямого вылета состав-
ляет уже шесть очков.

Олег Шамонаев

Российские и белорусские фехто-
вальщики возвращаются на ми-

ровую арену. Решение об их допуске 
к международным стартам в нейтраль-
ном статусе принято 10 марта на вне-
очередном конгрессе Международ-
ной федерации фехтования (FIE). 
Наши спортсмены смогут выступить 
на всех крупнейших турнирах 2023 года, 
включая чемпионат мира, а заодно за-
работать квалификационные очки 
к Играм-2024 в Париже. Олимпийский 
отбор должен стартовать 3 апреля, ЧМ 
запланирован на июль и пройдёт в Ми-
лане.

Позитивную для всего российско-
го спорта новость первым сообщил 
портал Inside the Games. По сведени-
ям этого весьма информированного 
об олимпийском движении портала, 
голосование завершилось с подавля-
ющим преимуществом сторонников 
возвращения россиян — 89 голосов за, 
46 против и один воздержавшийся.

Отметим, что речь шла об индиви-
дуальных соревнованиях с соблюде-
нием условий «нейтральности и ин-
дивидуального соответствия». Что 
подразумевается под последним тер-
мином, FIE пока официально не рас-
шифровала.

За допуск команд проголосовали 
отдельно — здесь победа одержана 
со счётом 85:51 при трёх воздержав-
шихся. Официальным лицам разреши-
ли посещать мероприятия FIE также 
отдельным голосованием — 88:48 при 
двух воздержавшихся.

Безусловно, все эти голосования — 
гигантский шаг вперёд для россий-
ских фехтовальщиков, которые бли-
стали на двух последних Олимпиадах. 
Так, в 2021-м в Токио россияне выигра-
ли в этом виде спорта командный за-
чёт с тремя золотыми, четырьмя сере-
бряными и одной бронзовой медалью. 
А в 2016-м в Рио-де-Жанейро также 
были лучшими, завоевав четыре зо-
лота, серебро и две бронзы.

Традиционно хороши российские 
фехтовальщики были и на чемпиона-
тах мира и Европы, которые в 2022-м 
из-за отстранения вынужденно про-
пустили. Ещё в апреле прошлого года 
Федерация фехтования России (ФФР) 

подала иск по вопросу отстранения 
в гражданский суд Швейцарии. Одна-
ко в декабре 2022-го юристы ФФР ре-
шили отозвать его, поскольку поезд, 
что называется, тронулся. На ноябрь-
ском конгрессе FIE было принято ре-
шение провести голосование по по-
воду допуска россиян и белорусов 
в начале весны 2023-го.

В конце февраля президент ФФР 
Ильгар Мамедов излучал оптимизм, 
утверждая: шансы на положитель-
ное решение конгресса весьма вели-
ки. Сейчас подтвердилось, что такая 
уверенность имела под собой все ос-
нования. Хотя непосредственно перед 
голосованием противники возвраще-
ния российских и белорусских фехто-
вальщиков активизировались. И речь 
не только об украинцах, но и амери-

канцах. Представитель Федерации 
фехтования США Фил Черис заявил, 
что «спортсменам из России и Бело-
руссии не должно быть позволено уча-
ствовать в индивидуальных или ко-
мандных соревнованиях под флагом 
FIE». Но он и его сторонники остались 
в явном меньшинстве. Не прошли и по-
пытки украинцев снять вопрос с голо-
сования или отложить.

— Мы проголосовали по трём вопро-
сам: участие в личных соревнованиях, 
участие в командных соревнованиях 
и допуск тренеров, медиков и офици-
альных лиц из России и Белоруссии, — 
заявил «Известиям» Ильгар Маме-
дов. — Три голосования было, и все 
три большинством были за нас. Это 
только первый шаг. Нужно получить 
какой-то документ, чтобы присту-

пить к последующим действиям. В ка-
ком статусе будет выступать Россия? 
Об этом не говорилось на конгрессе. 
Мы ждём заседания МОК, которое бу-
дет в конце марта. Пока никакого доку-
мента нет, можно только предполагать.

Двукратная олимпийская чемпион-
ка Софья Великая позитивно отреаги-
ровала на последние новости.

— Всё, пошла тренироваться! Это 
первый этап для достижения на-
шей цели — отбора на Олимпийские 
игры, — заявила она «Известиям». — Ду-
маю, будут ещё сложности. Но на дан-
ную секунду я рада, что такое реше-
ние принято. Надеюсь, у нас появится 
возможность побороться на равных 
за участие в Олимпиаде.

Олимпийский отбор должен стар-
товать 3 апреля, россияне будут к нему 

допущены с самого начала. Чемпионат 
мира запланирован на июль в Милане.

Возвращение российских спорт-
сменов на международную арену по-
сле более чем годичного отстранения 
стало возможным благодаря измене-
нию позиции Международного олим-
пийского комитета. В конце января 
глава организации Томас Бах вслед 
за экспертами ООН признал: невоз-
можность участвовать в больших стар-
тах для представителей России и Бе-
лоруссии является дискриминацией. 
Речь о возвращении нашим сборным 
флага пока не идёт, тем не менее феде-
рациям по видам спорта рекомендова-
но допускать россиян в нейтральном 
статусе (правда, после некоей провер-
ки на политическую лояльность и от-
сутствие допинговых проблем).

Более месяца федерации не реша-
лись реализовать предложение МОК. 
В частности, рассмотрение вопроса 
было отложено гимнастами, лыжни-
ками, баскетболистами и представите-
лями некоторых других видов спорта. 
Таким образом, решение фехтоваль-
щиков во многом можно считать про-
рывным.

Это особенно приятно, учитывая 
непростые процессы, которые шли 
в этом виде спорта в прошлом году. 
В марте 2022-го российский бизнес-
мен Алишер Усманов, возглавлявший 
FIE с 2008 года, приостановил свои пол-
номочия в связи с попаданием в санк-
ционные списки западных стран. В мае 
2022-го решением внеочередного кон-
гресса Европейской конфедерации 
россиянин Станислав Поздняков до-
срочно ушёл в отставку с поста пре-
зидента конфедерации.

Итоги нынешнего голосования по-
казывают, что в международном мас-
штабе репутация российского фехто-
вания остаётся очень высокой. Ещё 
с советских времён наша сборная 
является одной из ведущих в мире 
и не утратила своих позиций по сей 
день. СССР и Россия провели в сво-
их городах множество чемпионатов 
мира и Европы по фехтованию, а так-
же на постоянной основе организо-
вывали такие крупные старты, как 
«Московская сабля» и «Рапира Санкт-
Петербурга». Также наши представи-
тели активно работали в различных 
комиссиях международных федера-
ций. И, как сейчас выясняется, не зря.

Теперь главное, чтобы реакция за-
падного мира на смелое решение FIE 
оказалась адекватной. К сожалению, 
есть пример Международной феде-
рации бокса, которая после допуска 
россиян на чемпионаты мира столкну-
лась с бойкотами со стороны западных 
сборных.

Кроме того, есть печальный при-
мер спортивных структур Германии 
и Латвии, которые отказывают своим 
спортсменам в госфинансировании, 
если те принимают участие в сорев-
нованиях с россиянами, даже высту-
пающими в нейтральном статусе. Есть 
надежда, что в фехтовании всё-таки 
удастся обойтись без подобных нару-
шений правил фейр-плей.

Ударные инструменты
Ян проиграл Двалишвили, брат Хабиба защитил пояс

Дмитрий Гарин

Т урниры UFC Fight Night и Bellator 292, 
которые проходили 12 марта в США 

(Лас-Вегас и Сан-Хосе), сложились для 
российских бойцов по-разному. Если Ус-
ман Нурмагомедов сумел провести пер-
вую защиту титула, а Александр Волков 
смог одолеть грозного Александра Ро-
манова чуть дольше чем за две минуты, 
то Валентин Молдавский и Пётр Ян свои 
бои проиграли. Особенно разочаровал 
последний. Экс-чемпион UFC потер-
пел третье поражение подряд, причём 
на этот раз к решению судей в поединке 
с Мерабом Двалишвили не может быть 
никаких вопросов.

До пятираундового поединка с дру-
гом Алджамейна Стерлинга Пётр Ян 
проиграл самому Стерлингу и Шону 
О’Мэлли — оба раза раздельными ре-
шениями судей. Двалишвили перед 
боем с Яном выиграл восемь поедин-
ков подряд, но только одна из этих 
встреч завершилась досрочно — про-
тив Марлона Мораеса. В последнем 
бою Мераб единогласным решением 
судей одолел Жозе Алду, после чего ле-
генда UFC завершил карьеру.

Перед боем Яна и Двалишвили 
возоб новился негатив, который бойцы 
посылали друг другу во время проти-
востояния Петра и Стерлинга. Но если 
Пётр вёл себя сдержанно, то Мераб 
разбрасывался заявлениями и оскор-
блениями. Двалишвили называл бой 
против Яна противостоянием России 
и Грузии, говорил, что победить Яна 
важнее, чем взять пояс UFC, а на дуэ-
ли взглядов оскорбил Петра, который 
ответил толчком в плечо.

Перед боем в клетке Ян не хотел 
жать руку Мерабу, но в итоге протя-
нул её в тот момент, когда свою руку 
убрал Двалишвили. Получилось не-
много неловко. Грузинский боец с пер-
вых минут прошёл в ноги, но Ян сразу 
встал, не позволив поединку продол-
житься в партере. Мераб действовал 
активно даже в стойке, но не слишком 
эффективно. Большинство ударов ле-
тело мимо или в блок, а все попытки 
пройти в ноги проваливались. За пол-
торы минуты до конца Двалишвили по-
пробовал задушить Петра из стойки, 
но безуспешно. Ян же совсем не про-
являл активности. В конце отрезка 
он прошёл в ноги, но получилось не-
удачно — раунд в итоге остался за гру-
зинским бойцом.

Во втором отрезке Мераб по-преж-
нему проводил безуспешные тейкда-
уны и активно работал в стойке. Пётр 
же никак не мог разогнаться. В середи-
не пятиминутки Двалишвили наконец 
удачно перевёл Яна, но попытка зай-
ти за спину провалилась. Пётр сушил 
бой лоу-киками и почти не выбрасывал 
удары руками. За две минуты до конца 
Ян оказался в гарде, откуда безуспеш-
но пытался контролировать Мераба. 
Ян будто не знал, как ему действовать, 
а Двалишвили тем временем набирал 
очки за счёт уверенной работы в стойке.

Пётр прибавил в активности в тре-
тьем раунде, но по-прежнему был не-
убедителен в стойке. Российский боец 
старался вкладываться в удары, но поч-
ти не проводил комбинации. Зато здо-
рово защищался от борьбы, но этого 
явно было недостаточно. Тем более что 
удачные эпизоды у Мераба всё же были. 
После третьего отрезка стало очевид-
но, что единственный способ для Пе-
тра победить — это оформить финиш.

Но для этого нужно было что-то де-
лать, а пока грузинский боец полно-
стью переигрывал Петра как в стойке, 
так и в редких эпизодах внизу. В чет-
вёртом раунде Ян прижимал Мераба 
к сетке, вместо того чтобы искать воз-
можности его финишировать. Двалиш-
вили же не только здорово защищался, 
но ещё и посадил Петру гематому над 
правым глазом.

В пятом раунде Ян уже сам стре-
мился перевести поединок на канвас. 

Двалишвили смотрелся свежее и уве-
реннее, причём получаться у Мераба 
начало и в борьбе, где он какое-то вре-
мя контролировал Петра из-за спины 
в стойке. Россиянин пропускал много 
ударов — к победе нокаутом ближе был 
скорее грузинский боец, чем Ян. По-
следние десять секунд про шли в лёг-
кой рубке — было бы здорово, если бы 
Пётр навязывал бой в стойке в тече-
ние всех пяти раундов. По единок за-
кончился победой Двалишвили еди-
ногласным решением судей. Все они 
отдали каждый раунд Мерабу — 50:45.

— Очень сильно удивил исход боя, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 
боец промоушена ACA Артём Резни-
ков. — Я даже близко не предполагал, 
что такое возможно, тем более Пётр 
шёл явным фаворитом у всех. Когда 
я посмотрел первый раунд, я подумал, 
что [у Яна] есть ещё четыре раунда. 
Когда посмотрел второй раунд, я поду-
мал, есть ещё три. После третьего я на-
чал задумываться, а после четвёрто-
го всё стало понятно. Я очень удивлён, 
как у Мераба с такой работой не кон-
чился бензин.

Пётр Ян (справа) потерпел третье поражение подряд

Софья Великая и София Позднякова  
на Играх в Токио в 2020 году
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